


45 (27272)   //  Четверг, 20 июня 20242

Фото с сайта администрации правительства Кузбасса.

// Благоустройство

панорама новостей

// здравоохранение

ǥади укреплениǎ дуǲовныǲ ǅенносте֬

Ǡомфорт 
Ƽородам и сǳлам 

// встреча

ǨлаƼман детско֬ медиǅины

Более �� тысяч квадратных метров тротуаров 
благоустроят в Кузбассе в 202� году 
по нацпроекту.

В рамках федерального проекта «Формиро-
вание комфортной городской среды» нацпроек-
та «Жилье и городская среда» будет благоустрое-
но 25 тротуаров общей площадью 44,5 тысячи кв. 
метров. Большинство объектов кузбассовцы вы-
брали в прошлом году в ходе онлайн-голосования, 
сообщила пресс-служба администрации прави-
тельства Кузбасса.

«Мы вместе проводим огромную работу, чтобы 
наши города и села становились более комфортны-
ми и современными. Благодаря нацпроекту в Куз-
бассе создаются новые места для отдыха и занятий 
спортом. Также мы уделяем большое внимание 
благоустройству тротуаров, ведущих к детским 
площадкам и социальным объектам. Финансиро-
вание работ составляет более 1,6 млрд рублей, из 
которых 832 млн рублей – средства федерально-
го бюджета», – подчеркнул врио губернатора Илья 
Середюк.

В Кемерове жители определили для благо-
устройства в этом году пешеходную зону на ул. Ле-
онова, вдоль домов № 20 и 22, а также к школам 
№ 93 и 94. В Новокузнецке в этом году обновят 11 
пешеходных объектов. В Тайге благоустроят тро-
туар между ул. 40 лет Октября и пр. Кирова. Вы-
ложат покрытие из брусчатки, установят фонари, 
скамьи и урны. В Междуреченске обустроят тро-
туар на ул. Кузнецкой. В Таштаголе облагородят 
дорожку к детсаду № 2 «Солнышко», в Топках – у 
детского сада «Орешек» и вблизи школы № 8. Наи-
более крупным объектом стала пешеходная до-
рожка на ул. Топкинской: протяжённость – 330 
метров. В пгт Ижморском благоустроят тротуар 
на ул. Ленинской, в Тяжине – на ул. Советской, от 
дома № 1а до дома № 19. Здесь уложат новый ас-
фальт, установят бортовые камни, а также малые 
архитектурные формы. В Промышленновском рай-
оне в этом году обновят два пешеходных тротуара: 
на ул. Н. Островского и ул. Коммунистической.

Ǆнга Петрова.

Врио губернатора Илья Середюк 
встретился с главой Кузбас-
ской митрополии митрополитом 
Кемеровским и Прокопьевским 
Аристархом. 

Стороны договорились продол-
жать тесное сотрудничество по 
укреплению духовно-нравствен-
ных ценностей. Обсудили возмож-
ность провести IV общероссийский 

кузбасский форум Всемирного рус-
ского народного собора. 

Как отметил в своём телеграм-
канале Илья Середюк: «Для нас 
важно принять такое мероприя-
тие, Всемирный русский народ-
ный собор – это международная 
организация, созданная под эги-
дой РПЦ для обсуждения обще-
национальных вопросов и также 
единения русского народа. Наме-

тили его на сентябрь 2024 года. 
Также обсудили развитие право-
славной гимназии во имя святых 
равноапостольных Кирилла и Ме-
фодия в Кемерове. В ней дают уче-
никам качественное образование 
и помогают всестороннему разви-
тию личности. Конечно, для реги-
она важно сохранить такое учреж-
дение».

Ǌлȳга Соловȳева.

В Кемерове открылась после 
капремонта детская поликли-
ника ̲ 2 Кузбасской областной 
детской клинической больницы 
имени Ю. А. Атаманова. 

Это стало подарком для жите-
лей Ленинского района областно-
го центра к Году семьи, объявлен-
ному президентом Владимиром 
Путиным. Работы велись поэтапно 

начиная с 2019 года, чтобы не пре-
рывать процесс оказания медицин-
ской помощи. Сейчас на всех четы-
рёх этажах созданы комфортные 
условия для маленьких пациентов 
и их родителей, сообщает пресс-
служба администрации правитель-
ства Кузбасса.

«В этой поликлинике медицин-
скую помощь получают более 20 
тысяч юных жителей города Кеме-

рово, она флагман детской меди-
цины областной столицы. Сейчас 
это образец того, к каким стан-
дартам по оснащению и удобству 
для пациентов и медработников 
мы приводим поликлиники на-
шего региона. Здесь обновление 
провели по программе модерни-
зации первичного звена нацпро-
екта «Здравоохранение» и за счёт 
средств областного бюджета. У 
нас также действует региональная 
программа «Моя новая поликли-
ника», по которой мы реконстру-
ируем и строим медорганизации 
первичного звена в разных муни-
ципалитетах, чтобы все жители 
региона имели возможность полу-
чать медпомощь на высоком уров-
не», – отметил врио губернатора 
Кузбасса Илья Середюк.

В учреждении отремонтирова-
ли входную зону, кабинеты и кори-
доры, колясочную, гардероб, зону 
ожидания, регистратуру. При ор-
ганизации пространств обновлён-
ной поликлиники применялись 
бережливые технологии: умная 
навигация с разделением потоков 
пациентов, что сокращает время 
пребывания детей и родителей в 
медучреждении; установлены ин-
фоматы, мониторы с расписанием 
работы врачей. Строители полно-
стью заменили отопительную, про-
тивопожарную и вентиляционную 
системы.

ƾера СǦворȭова.

В Кузбассе открываются пляжи 
и места отдыха у воды.

В администрации Новокузнецка 
прошло заседание городской комис-
сии по вопросу обеспечения безопас-
ности отдыхающих летом у воды. В 
городе уже открылось 12 мест отды-
ха у водоёмов в различных районах 
города.

Как сообщил глава города Сергей 
Кузнецов, на всех принятых в экс-
плуатацию местах отдыха у воды 
предусмотрено обязательное де-
журство матросов-спасателей и ме-
дицинских работников. «Самая 
сложная проблема заключается в ку-
пании горожан, включая детей, в не-
санкционированных местах. Общая 

протяжённость береговой линии во-
доёмов в пределах города составляет 
280 километров. Все городские служ-
бы, депутаты и волонтёры распреде-
лены по районам, проводят профи-
лактическую работу и осуществляют 
дежурства. С начала наступления тё-
плой погоды было проведено более 
400 рейдов по береговой линии, со-
ставлены протоколы об администра-
тивных нарушениях», – сообщил 
глава в своём телеграм-канале.

Открываются пляжи и места от-
дыха у воды и в других территориях 
региона. Как сообщала ранее пресс-
служба регионального управления 
МЧС, уже начали принимать первых 
загорающих пляжи на правом и ле-
вом берегу реки Кара-Чумыш в Ки-

селёвске, в Гурьевском округе – на 
«Салаирских Плесах», в Прокопьев-
ске открылись три пляжа: «Волна», 
«Специализированный», «Зенков-
ский».

Все открытые пляжи безопасны: 
предварительно дно исследовали во-
долазы, зоны для купания огороже-
ны буйками. Всего в Кузбассе этим 
летом планируют открыть 29 пля-
жей и 51 место отдыха у воды.

Отметим, что в специально обо-
рудованных местах для пляжного 
отдыха дежурят спасатели. Они на-
поминают гражданам, что купание 
и отдых у воды может быть безопас-
ным только в специально отведён-
ных местах. 

ǊǦǭана ǚрȳева.

    // награждение
СОГЛАСНО ʳКАʰʳ ПРЕʰИʮЕН˭А РФ 
ВЛАʮИМИРА Пʳ˭ИНА ̲ �86 
О˭ 13 ИЮНʽ 202� ГОʮА, ʰНАКОМ О˭ЛИʵИʽ 
̧ʰА НАС˭АВНИʵЕС˭ВО̨ НАГРАʯʮЕНА 
ЕЛЕНА НЕВЕʮРОВА, ʮИРЕК˭ОР ГИМНАʰИИ 
̲ 12 ̜ЛЕНИНСК̞КʳʰНЕʴКИЙ̝.

// профилактика

ƪеƿопасны֬ отдыǲ у воды

    // поддержка

В КʳʰБАССЕ РАСШИРИЛИ КА˭ЕГОРИЮ 
ЛʺГО˭НИКОВ НА ПОЛʳʵЕНИЕ ʯИЛʺʽ 
ПО СОʴНАЙМʳ.
Поправки в региональный закон предусматри-
ват предоставление жилья по договору соци-
ального найма всем нуждаɖимся многодет-
ным семьям. Прежде право на данну меру под-
держки имели только семьи данной категории, 
признанные малоимуɖими. 
Второе важное изменение связано с вопросом 
расселения лдей из аварийного жилья. Теперь 
граждане, чьи жилые помеɖения представлят 
угрозу безопасности жизни и здоровья, смогут 
получить жильȴ по договору соцнайма вне оче-
реди.
Как сообɖила пресс-служба администрации 
правительства Кузбасса, законопроект 
о внесении изменений в региональный закон 
«Ȥ категориях граждан, имеɖих право 
на получение по договорам социального най-
ма жилых помеɖений жилиɖного онда Куз-
басса и порядке предоставления им таких 
помеɖений» разработан Министерством 
строительства Кузбасса и принят депутатами 
парламента в двух чтениях.
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// анонс

ǤоƼружение в историǍ

// личные приёмы

ʳважаемые кузбассовцы� 
С 2� по 28 июня 202� года согласно графику 
в администрации правительства Кузбасса 
проводятся личные приемы:
26 июня (среда) – ʮогадов Валерий Анато-
льевич ¡ ƿаместитель Ƽубернатора Ǡемеровско֬ 
области ¡ Ǡуƿбасса �по вопросам беƿопасности 
и правопорǎдка�
 прием в 1�:00.
Ǥо вопросу ƿаписи на лиǆны֬ прием к должностным 
лиǅам правительства Ǡуƿбасса в соответствии с иǲ 
полномоǆиǎми необǲодимо обратитьсǎ в приемнуǍ 
Ƽраждан администраǅии правительства Ǡуƿбасса 
по телефонам: 8 (38�2) 58-3�-81, 
58-3�-36, время работы – с 08:30 до 1�:30.

// к власти с вопросом
ʳважаемые кузбассовцы� С 2� по 28 июня 202� 
года вы можете обратиться к заместителю 
губернатора Кузбасса, заместителю председа-
теля правительства Кузбасса, руководителям 
исполнительных органов Кемеровской области 

– Кузбасса по телефонам прямой линии: 
2� июня (понедельник) – Полеˍук ʽна 
Петровна ¡ наǆальник управлениǎ ƭǜǞǦ Ǡуƿбасса
 
тел. 8 (38�2) 36-69-1� (с 15 до 16 часов).
25 июня (вторник) – Ариткулов Андрей Влади-
мирович ¡ министр сельскоƼо ǲоƿǎ֬ства 
и перерабатываǍǈе֬ промыǇленности Ǡуƿбасса
 
тел. 8 (38�2) 36-3�-5� (с 15:30 до 1�:30)�

– Сионихин Евгений Александрович ¡ наǆальник 
управлениǎ Ǟостеǲнадƿора Ǡуƿбасса
 
тел. 8 (38�2) 36-�9-53 (с 15 до 16 часов).
26 июня (среда) – ˭урбаба Ольга 
Владиславовна ¡ ƿаместитель Ƽубернатора Ǡуƿбас-
са �по внутренне֬ политике�
 тел. 8 (38�2) 
58-�2-33 (с 15 до 16 часов)�

– Алексеев Сергей Игоревич ¡ ƿаместитель пред-
седателǎ правительства Ǡуƿбасса 
�по вопросам культуры
 спорта и туриƿма�
 
тел. 8 (38�2) 58-36-�6 (с 1� до 15 часов).
2� июня (четверг) – Латышенко Елена 
Петровна ¡ министр туриƿма Ǡуƿбасса
 
тел. 8 (38�2) 90-02-58 (с 10 до 12 часов)�

– Казаченко Ольга Алексеевна ¡ председатель 
комитета по управлениǍ Ƽосударственным имуǈе-
ством Ǡуƿбасса
 тел. 8 (38�2) 36-53-30 
(с 1� до 16 часов)� 

– Ивлев Олег Валериевич ¡ министр природныǲ 
ресурсов и ǌколоƼии Ǡуƿбасса
 тел. 8 (38�2) 
58-55-56 (с 13 до 15 часов)�
28 июня (пятница) – Качканова Елена 
Сергеевна ¡ наǆальник департамента лесноƼо ком-
плекса Ǡуƿбасса
 тел. 8 (38�2) 31-21-3� 
(с 1� до 16 часов).
ǝниманиеÔ ǝоƿможны иƿменениǎ даты и времени 
проведениǎ прǎмыǲ лини֬
 с актуально֬ информа-
ǅие֬ можно оƿнакомитьсǎ на офиǅиальном са֬те 
администраǅии правительства Ǡуƿбасса �UUU�
?IM�PS� в раƿделе �ǝсе новости�
 в соǅиальныǲ 
сетǎǲ �ǣдноклассники� и �ǝǠонтакте� в аккаунте 
�Ǡемеровскаǎ область ¡ Ǡуƿбасс�
 в мессенджераǲ 
2CJCEP?K
 4G@CP
 �ƺндекс� на канале �Ǡуƿбасс� ǣфи-
ǅиально��

// вопрос – ответ

ǣриентир длǎ работы на будуǈее

Врио губернатора Кузбасса Илья 
Середюк ответил на вопросы 
жителей региона, которые 
ему задали в соцсетях.

В ходе прямого эфира были 
подняты разные темы, включая 
качество дорог, состояние обще-
ственного транспорта, строитель-
ство новых микрорайонов, соци-
альной инфраструктуры. 

Илья Середюк отметил, что 
строительство и ремонт дорог бу-
дут продолжаться, как и раньше. В 
помощь территориям будут выде-
лены субсидии из областного бюд-
жета. 

Жители Новокузнецка пожа-
ловались на нестабильную рабо-
ту общественного транспорта. И 
в этом вопросе глава региона по-
обещал работать вместе с глава-
ми территорий. Но стоит ещё бо-
лее важный вопрос: модернизация 
подвижного состава. Эта рабо-
та ведётся в регионе давно. Суще-
ственно был обновлён автобусный 
парк. Идёт процесс обновления 
троллейбусов, в Новокузнецке – 
в том числе трамвайной инфра-
структуры. К этой работе там при-
ступили два года назад благодаря 
федеральной программе «Чистый 
воздух».

Также модернизация трамвай-
ной сети ждёт и другие города. К 
примеру, в Кемерове эту работу 
разбили на этапы. Сейчас идёт за-
мена трамвайной инфраструктуры 
по маршруту № 1, который про-
ходит по улице Сибиряков-Гвар-
дейцев, в зоне реновации. Как от-
метил Илья Середюк, на эти цели 
выделен миллиард рублей. 

Подготовлено техническое за-
дание для замены трамвайных 
путей, тяговых подстанций, кон-
тактной сети по маршруту № 10. В 
ближайшее время объявят торги 
на поиск проектировщиков. Илья 
Середюк подчеркнул, что при об-
новлении трамвайной сети мало 
просто обновить вагоны. Львиную 
долю расходов требуется направ-
лять на обновление инфраструк-
туры, а это всё путевое хозяй-
ство: шпалы, рельсы, контактная 
сеть, опоры, тяговые подстанции, 
трансформаторы. В этом вопро-
се областные власти также будут 
изыскивать поддержку федераль-
ного центра. 

НОВЫЕ ЖК И СОЦОБЪЕКТЫ

На территории реновации в Ке-
мерове, где в перспективе появят-
ся десять микрорайонов, заканчи-
вается строительство инженерных 
сетей и автодорог. Первые сваи 
под многоквартирные дома будут 
забиты в конце текущего лета.

Также будет проведена ренова-
ция территории бывшего завода 
«ЗЭТА», что в самом центре Кеме-
рова. Старые корпуса завода сне-
сут, а на их месте построят жильё, 
объекты для проведения досуга, 
деловой комплекс.

Огромные перемены ждут и 
Новокузнецк. К примеру, в ми-
крорайоне Водном будет постро-
ено около полутора миллиона 
квадратных метров жилья. Также 
большие по площади ЖК появят-
ся в завокзальной и левобережной 
частях, Абашеве и других районах. 
«Эта крупная застройка потянет за 
собой развитие всей инфраструк-
туры», – отметил Илья Середюк. 
Он также добавил, что все ново-
стройки будут отвечать разным 
запросам новокузнечан – на лю-
бой вкус и кошелек. Главное, что 
это будет жильё, соответствую-
щее современным требованиям: с 
парковками на минус первом эта-
же, системой «Умный дом», коля-
сочными и даже лапомойками для 

собак. Здесь на вооружение взяли 
лучшие практики страны. 

Также в городе строятся шко-
ла, поликлиники, футбольный 
манеж, завершается благоустрой-
ство сквера Защитникам Донбас-
са и др.

ДЕНЬ ШАХТЁРА

К празднику активно готовит-
ся Новокузнецкий муниципаль-
ный округ. Штаб возглавляет 
председатель правительства Куз-
басса Андрей Панов. Определены 
ключевые территории и объек-
ты, которые ждёт преображение. 
В посёлке Загорском возводятся 
стадион, ДК, капитально ремон-
тируется школа, приводится в по-
рядок вся территория, словом, ра-
боты ведутся по плану.  

Также был поднят и ряд других 
вопросов. «Спрашивали и про мои 
рабочие поездки в территории. Есть 
города, в которые просят приехать, 
обязательно включу их в график, –
написал после прямого эфира Илья 
Середюк в своих соцсетях.– На все 
вопросы подготовят ответы про-
фильные ведомства. Благодарен 
вам за такую активность и неравно-
душие к жизни региона. Ваша об-
ратная связь – ориентир для меня и 
всей нашей команды».

ǊǦǭана СоǱарева.

В Кузбассе пройдёт военно-исторический 
фестиваль «Путь к Победе».

21 и 22 июня в селе Преображенка Тяжинско-
го округа пройдёт масштабное военно-историческое 
мероприятие, посвящённое трагической дате в исто-
рии страны – 83-й годовщине начала Великой Оте-
чественной войны. Участников фестиваля ждут по-
гружение в атмосферу довоенной эпохи, военная 
реконструкция, посещение Дома-музея Н. И. Маса-
лова и ещё много других тематических активностей.

Так, в первый день для гостей и участников подго-
товлено множество мероприятий, которые позволят со-
вершить увлекательное путешествие в начало 1940-х. 
На второй день запланирована реконструкция насту-
пления немецких войск на СССР. В ней примут уча-
стие более 250 представителей военно-исторических 
клубов из Красноярска, Омска, Томска, Новосибир-
ска, села Шипуново Алтайского края и воспитанни-

ки патриотических клубов Кузбасса. Прямая транс-
ляция реконструкции будет доступна на телеканале 
«Сибирь 24», начало в 03:50.

Всех желающих принять участие в военно-исто-
рическом фестивале «Путь к Победе» организаторы 
просят до 21 июня зарегистрироваться на официаль-
ном сайте Тяжинского округа. 
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ŐаƂиƂать страну
Военные комиссариаты Кузбасса, а также 
областной пункт отбора продолжают работу 
по заключению контрактов с жителями на-
шего региона. Ежедневно сюда приходят 
мужчины разных возрастов, чтобы подобрать 
военную специальность и отправиться 
в расположение войсковых частей. 

Рассказывает ветеран СВО Андрей С.: «В контрактники я пошёл, 
потому что у меня уже был опыт службы и боевых операций. Так-
же было тревожно за то, что поднимает голову тёмная сила, что на 
Украине процветает настоящий фашизм: он не знает ни чести, ни 
совести. Ну ничего такого, то есть никаких правил, и с этим нужно 
заканчивать рано или поздно... Если судить об обычных граждан-
ских вещах, – продолжает Андрей, – то служба по контракту – это 
стабильность практически во всём: и в службе, и в жизни. То есть 
ты знаешь, к чему стремиться».

Важность службы по контракту, по мнению ветерана, заключа-
ется ещё и в том, что туда идут в основном люди обученные, с опы-
том. Поэтому не надо тратить время на обучение, приобретение 
каких-то знаний. А они нужны, поскольку меняется мир, меняют-
ся технологии. Всё это у воинов-контрактников уже есть.

Рассказывая о том, насколько оперативно проходил отбор в его 
случае, Андрей подчёркивает, что никаких проволочек, когда он 
оформлял документы, не было. «Сдали документы в военкомат, 
прошли комиссию, дождались звонка, убыли к месту службы. Всё 
чётко, быстро, по-военному».

Алексей Л. тоже не первый раз принимает участие в боевых дей-
ствиях. В 2015 году он был добровольцем на Донбассе, в 2022 году 
так же, недолго думая, отправился участвовать в СВО. 

«Я не мог понять и принять, когда на фоне памяти о потерях в 
Великой Отечественной войне в современной Украине стали фор-
мироваться националистические подразделения профашистского 
толка», – говорит он.

͉то может служить
Последовать примеру кузбассовцев и присоединиться к защит-

никам Отечества может любой россиянин в возрасте от 18 до 65 лет. 
Контракт заключается на разный срок: один год, два, три или пять 

лет. Параметры отбора будущих военнослужащих по здоровью 
упростились. Заключить контракт могут люди с разными катего-
риями годности к военной службе от А до В включительно. 

«Я очень уважаю выбор и поддерживаю тех кузбассовцев, кото-
рые выбирают военную службу, идут защищать нашу Родину», – 
говорит заместитель начальника пункта отбора на военную служ-
бу по контракту второго разряда г. Кемерово старший лейтенант 
Денис Епифанов.

͍ финансовоΨ стороне
Напомним меры поддержки добровольцев. При заключении кон-

тракта сроком от одного года они получают единовременную феде-
ральную денежную выплату в размере 195 тысяч рублей. Единовре-
менная выплата от правительства Кузбасса составляет 400 тысяч 
рублей. Она выплачивается участникам специальной военной опе-
рации. Общая сумма выплат, которые может получить военнослу-
жащий по контракту, первоначально составляет 835 тысяч рублей.

Помимо этого, в расширенный список льгот входят вещевое и 
повышенное денежное довольствие, медицинская страховка. Так-
же воину присваивается статус «Ветеран боевых действий» со все-
ми льготами этой категории защитников Отечества.

Заключая контракт, доброволец получает возможность всту-
пить в ипотечную систему обеспечения жильём военнослужащих. 
С полным списком льгот можно ознакомиться на сайте Министер-
ства обороны России, в разделе «Социальные гарантии».

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести 

жильё за счёт Минобороны че-
рез накопительно-ипотечную си-
стему;

σ служебное жильё или ком-
пенсация за наём;

σ бесплатное обследование, 
лечение и реабилитация в воен-
но-медицинских учреждениях;

σ страхование жизни и здоро-
вья;

σ военная пенсия после 20 лет 
службы;

σ региональные меры под-
держки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для 

детей;
σ квоты на обучение детей в 

вузах;
σ дополнительные меры 

поддержки – в зависимости от 
региона.

Все желающие поступить на во-
енную службу по контракту могут 
обратиться в военный комиссари-
ат по месту жительства либо на-
прямую в пункт отбора на военную 
службу по контракту по адресу: 
Кемерово, бульвар им. Академика 
Л. С. Барбараша, д. 3, тел. 
8 (3842) 77-07-57. Также можно 
подать заявку через портал «Гос-
услуги».

Сергеǥ Ǆванов.

  Фото предоставлено ǲилиалом ǲонда  ЗаȲитники ǌтечества�.

œультура длƈ героев

Спектакль, поставленный в этниче-
ском стиле, подарил юным зрителям не-
забываемое путешествие в мир русской 
народной сказки. Колыбельные и на-
родные песни, которые исполняли арти-
сты, создали атмосферу уюта и тепла, а 
деревянные куклы и ожившие предме-
ты быта стали полноправными героями 
истории. 

«Дети в восторге! Спектакль – красоч-
ный, весёлый и динамичный. Эта класси-
ческая сказка не теряет актуальности во 
все времена. Спасибо театру и фонду за 
знакомство с ней в такой интересной фор-
ме!» – поделилась впечатлениями супру-
га героя и мама одного из юных зрителей 
Наталья.

Просмотр спектакля был организован 
при поддержке кузбасского филиала фон-
да «Защитники Отечества» в сотрудниче-
стве с правительством Кузбасса. Ранее те-
атр кукол порадовал детей защитников 
Отечества из Прокопьевска, Мысков и 
Новокузнецка.

̓лаͦами ͳудожников
На базе кузбасского филиала фон-

да «Защитники Отечества» с 12 июня по 
1 июля проходит выставка работ Марии 
Циколиной «Летопись этой войны». На 
ней представлены портреты реальных 

людей – участников спецоперации. За 
каждым образом стоит судьба, пережива-
ния. Мария не просто запечатлевает пор-
треты, она передаёт истории героев и их 
подвиги. 

«Я не могу рисовать просто краси-
вые картинки. Хочу, чтобы люди видели 
правду войны. Мои картины – это дань 

памяти тем, кто погиб, и поддержка тем, 
кто сейчас находится на передовой», – от-
мечает художница. 

Кстати, Мария Циколина не только та-
лантливый живописец, но и волонтёр: по-
могает бойцам на передовой и собирает 
гуманитарную помощь. 

Организаторы уверены, что посещение 

выставки – возможность прикоснуться к 
истории и судьбам людей, участвующим 
в спецоперации.

Во всех муниципалитетах социальные 
координаторы филиала фонда предста-
вили ещё один художественный проект – 
выставку рисунков «Моя Россия». Авто-
ры работ – дети ветеранов специальной 
военной операции со всего региона. Ри-
сунки юных художников наполнены ис-
кренностью, любовью к своей стране и 
гордостью за героев-отцов.

͇наΨ свою родину
Ветераны СВО и юнармейцы провери-

ли знания истории России в патриотиче-
ской викторине «Я – гражданин России», 
которая прошла в кемеровском Доме 
Юнармии. В интеллектуальном состяза-
нии приняли участие четыре команды, в 
состав которых вошли юнармейцы, акти-
висты Движения Первых, представители 
Кемеровского городского совета народ-
ных депутатов и члены Кузбасского сою-
за ветеранов специальной военной опера-
ции. Участники смогли проверить знания 
о законах и государственных символах 
Российской Федерации, жизни извест-
ных русских деятелей культуры и исто-
рических датах нашей страны. 

«Знание истории своей страны – это 
основа патриотического воспитания мо-
лодёжи, – подчеркнул Павел Богуше-
вич, ветеран СВО. – Понимание корней и 
традиций народа формирует националь-
ную идентичность и гордость за Родину, 
а также способствует активной граждан-
ской позиции». 

ǁǦатерина ǔиǫова.

Кузбасский филиал фонда «ʰаˍитники Отечества» регулярно организовывает и про-
водит мероприятия для ветеранов спецоперации и их семей. ˭ак, в рамках проекта 
«Моё первое путешествие в театр» для детей из Осинников и Калтана в ʮень России 
прошёл показ спектакля «Сестрица Алёнушка и братец Иванушка» в новокузнецком 
театре «Сказ». 
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ŖаучныŲ ſентр ŋостŖőő� 
работаем длƈ безопасности шахтƉров 

őтоги угольного Žорума

Выставки прошли при поддержке Ми-
нистерства энергетики РФ, Министер-
ства промышленности и торговли РФ, 
Министерства труда и социальной защи-
ты РФ, МЧС России, НП «Горнопромыш-
ленники России», ТПП РФ, правитель-
ства Кузбасса и администрации города 
Новокузнецка.

«Уголь России и Майнинг» – это меро-
приятие с профессиональной историей, 
которое на протяжении трёх десятилетий 
сохраняет статус главной отраслевой пло-
щадки. Мы всегда следовали современ-
ным тенденциям и стремились сделать 
участие в мероприятии эффективным 
и результативным для всех участников 
и посетителей. Нам приятно наблюдать 
расцвет горнодобывающей промышлен-
ности, который возможен только при ак-
тивной работе всех игроков отрасли, их 
стремлении к диалогу и совместному ре-
шению задач», – отметила Альбина Буне-
ева, директор выставки «Уголь России и 
Майнинг».

На площади более 85 тысяч квадрат-
ных метров оборудование, технику и 
разработки представила 841 компания 
(в т. ч. 144 кузбасские из 12 городов об-
ласти) из 109 городов Российской Фе-
дерации, Беларуси, Казахстана, Китая, 
Турции, Индии, функционировали пред-
ставительства компаний из Европы и 
ЮАР.

За четыре дня работы выставки посе-
тили 62 488 человек, большая часть ко-
торых, по данным опроса, – специалисты, 
представляющие предприятия угольной, 
машиностроительной, металлургиче-
ской промышленности и других сфер эко-
номики и производства.

Мероприятия научно-деловой про-
граммы по традиции прошли в формате 
тематических дней: «День генерального 
директора», «Министерский день», «День 
технического директора», «День главно-
го механика». На 12 коммуникационных 
площадках состоялись 79 мероприятий: 
конференции, заседания, семинары, кру-

глые столы по наиболее актуальным на 
сегодняшний день темам.

За 32 года международные выставки, 
проходящие в Кузбассе, стали эффектив-
ной площадкой для профессиональных 
знакомств, серьёзных контрактов и сде-
лок.

Открылись сотни новых компаний, 
представительств предприятий и фирм 
европейской части России, ближнего и 
дальнего зарубежья, на угольных пред-
приятиях Кузбасса внедрена современ-
ная техника и оборудование, применяют-
ся новейшие технологии. 

В первый день состоялось подписа-
ние четырёхстороннего договора о реа-
лизации нового проекта научно-образо-
вательного центра «Кузбасс – Донбасс» 
между АО «Промышленная группа «Роди-
на», Кузбасским государственным техни-
ческим университетом им. Т. Ф. Горбачё-
ва, Донецким научно-исследовательским, 
проектно-конструкторским и экспери-
ментальным институтом комплексной 

механизации шахт и АНО «Научно-обра-
зовательный центр «Кузбасс».

Договор направлен на реализацию но-
вого проекта комплексной научно-тех-
нической программы полного инноваци-
онного цикла «Чистый уголь – зелёный 
Кузбасс» по разработке и созданию ав-
томатизированного очистного комбайна 
для отработки угольных пластов различ-
ной мощностью на основе передовых тех-
нологий проектирования.

Проект позволит привлечь 850 мил-
лионов рублей из федерального бюджета 
на научные исследования и опытно-кон-
структорские разработки. Общая сумма 
договора составляет 1 миллиард 700 мил-
лионов рублей.

По итогам работы комиссии традици-
онного конкурса «Лучший экспонат» им. 
В. В. Некрасова участникам были вруче-
ны 24 золотые медали, 25 серебряных, 
30 бронзовых, а также 18 Гран-при, 9 из 
них – кузбасским предприятиям.

ƾиǦтор Андреев.

� июнƈ завершили работу ;;;,, Меůдународнаƈ выставка технологиŲ горных разработок mŜголь řоссии 
и МаŲнинг}� ;,9 спеſиализированнаƈ выставка mŗхрана� безопасность труда и ůизнедеƈтельности}� 
,; спеſиализированнаƈ выставка mŖедра řоссии} и ,9 спеſиализированнаƈ выставка mŘромтехƆкспо}

Во время проведения XXXII 
Международной выставки 
«Уголь России и Майнинг» ин-
ститут выступил в качестве ор-
ганизатора и подготовил це-
лый ряд научно-практических 
мероприятий, направленных 
на усиление безопасности ве-
дения горных работ угледобы-
вающих предприятий.

Так, в рамках деловой про-
граммы угольного форума 
прошёл круглый стол «Обе-
спечение безопасности тру-
да на предприятиях угольной 
промышленности», организа-
торы – АО «НЦ ВостНИИ» и 
Кузбасский государственный 
технический университет име-
ни Т. Ф. Горбачёва. 

На мероприятии выступил 
и. о. заместителя руководите-
ля Сибирского управления Ро-
стехнадзора Д. Е. Тимаков, ко-
торый доложил о состоянии 
промышленной безопасности 
и особенностях производства 
массовых взрывов на горнодо-
бывающих предприятиях Ке-
меровской области – Кузбасса.

«За 2023 год управлени-
ем проведено 11 плановых и 
внеплановых проверок со-
блюдения требований про-
мышленной безопасности при 
производстве БВР. Выявлено 
118 нарушений. С начала 2024 
года управлением проведено 8 
плановых и внеплановых про-

верок соблюдения требований 
промышленной безопасности 
при производстве БВР. Выявле-
но 60 нарушений, – подчеркнул 
Дмитрий Тимаков. – За допу-
щенные нарушения в 2023 году 
к административной ответ-
ственности было привлечено 
1 юридическое лицо, 14 долж-
ностных лиц и 4 гражданских 
физических лица».

Главный научный сотруд-
ник АО «НЦ ВостНИИ» доктор 
технических наук В. В. Собо-
лев в докладе обозначил основ-
ные направления деятельности 
ВостНИИ по научному сопро-
вождению угледобычи для обе-
спечения промышленной без-
опасности ведения горных 
работ: «На примере работы ве-
дущих лабораторий института 
ВостНИИ рассмотрены базо-
вые направления в обеспече-
нии безопасных условий тру-
да на шахтах и перспективы 
развития этих направлений. 
Как правило, все они являют-
ся ключевыми составляющими 
многофункциональной систе-
мы безопасности (МФСБ), ко-
торая объединяет различные 
компоненты, применяемые на 
шахтах для выполнения требо-
ваний промышленной безопас-
ности».

Также на круглом столе вы-
ступали представители Госу-
дарственной инспекции тру-

да в Кемеровской области, 
Росуглепрофа, в обсуждении 
принимали участие руководи-
тели и сотрудники угольных 
компаний и предприятий. Под-
нимались такие значимые во-
просы, как внедрение новых 
технологий, единых систем 
управления безопасностью 
труда и промышленной безо-
пасностью. 

На площадке угольного фо-
рума состоялся семинар на 
тему: «Перспективы направ-
ления для обеспечения гео-
механической безопасности в 
угольных шахтах», организа-
тором которого выступил АО 
«НЦ ВостНИИ». 

На семинаре рассмотрено 
повышение геомеханической 
безопасности ведения гор-
ных работ в угольных шахтах 
на основе современных мето-
дов прогноза аварийных ситу-
аций по фактору проявления 
горного давления, в том чис-
ле на основе математического 
моделирования. Докладчика-

ми семинара выступили спе-
циалисты АО «НЦ ВостНИИ», 
АО «ВНИМИ», представители 
ПАО «Распадская». 

Кроме того, АО «НЦ Вост-
НИИ» провёл круглый стол на 
тему «Получение комплексно-
го экологического разрешения. 
Технологическое нормирование 
и повышение экологической 
эффективности». На меропри-
ятии с докладами выступили 
О. В. Чеботенко – заместитель 
директора департамента уголь-
ной промышленности Мин-
энерго РФ, Н. С. Кабанов – на-
чальник отдела промышленной 
и экологической безопасности 
департамента угольной про-
мышленности Минэнерго РФ, 
М. О. Митяшин – директор по 
экологическому нормированию 
и общеправовым вопросам ООО 
«ИнЭкА-консалтинг», а также 
сотрудники отдела обеспечения 
экологической безопасности и 
экологического проектирова-
ния АО «НЦ ВостНИИ».

6 июня технический коми-

тет «Горное дело» (ТК 269) и АО 
«НЦ ВостНИИ» провели расши-
ренное заседание по стандарти-
зации горно-шахтного обору-
дования и горных технологий 
«Горное дело» (ТК 269) «Об ак-
туальных задачах стандартиза-
ции для технологического раз-
вития угольной отрасли», на 
котором с докладом «Разработ-
ка стандартов для повышения 
безопасности в угольных шах-
тах» выступил ведущий науч-
ный сотрудник АО «НЦ Вост-
НИИ» кандидат технических 
наук М. В. Гришин.

В целом деловая и научная 
программа выставки-ярмарки 
получилась насыщенной, рас-
смотрены важнейшие вопросы 
шахтёрской безопасности, со-
стоялся обмен мнениями. Ра-
бота по укреплению технологи-
ческого суверенитета в России 
и в угольной отрасли, в частно-
сти, должна опираться на без-
опасные сертифицированные и 
безотказные технологии.

Ǆгорȳ Ǆванов. 

Главная цель АО «Нʴ ВостНИИ» – обеспечение 
устойчивого функционирования системы про-
мышленной безопасности в угольной отрасли 
для снижения аварийности и травматизма 
при ведении горных работ.
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ŋозвраƂение легенды

řабота на любоŲ вкус�

 Фото предоставлено прессслужбой администрации 
города Кемерово.

Мероприятие состоится 
28 июня одновременно во все 
субъектах Российской Федера-
ции. В 10:00 в полном составе к 
нему присоединятся Кадровые 
центры Кузбасса. Центральны-
ми площадками станут  Меж-
дуреченск и Новокузнецк Для 
участников это возможность  
ознакомиться с кадровыми 
предложениями как внутри 
своего региона, так и за его пре-
делами.

«В апреле, когда проходил пер-
вый этап, в ярмарке приняли уча-
стие более 10 тысяч человек, каж-
дый третий кандидат получил 
приглашение на трудоустрой-
ство. Второй этап в дополнение к 
традиционному очному формату 
предполагает возможность озна-
комиться онлайн с предложени-
ями трудоустройства на крупней-
шие предприятия России. В свою 
очередь работодатели Кузбас-
са смогут презентовать вакан-

сии российской аудитории соис-
кателей и привлечь работников 
из других регионов», – рассказал 
министр труда и занятости насе-
ления Кузбасса Алексей Гришин.

Участие в ярмарке уже под-
твердили 172 работодателя ре-
гиона, предлагающие вакансии 
в бюджетной сфере, производ-
ственной, в строительстве, сель-
ском хозяйстве, сфере торговли, 
услуг и других.

Так, вакансии на ярмарке пре-
зентуют: крупное машиностро-
ительное предприятие «Кеме-
ровский механический завод», 
одно из ведущих предприятий 
химического машиностроения 
за Уралом «Кемеровохиммаш», 
крупные предприятия химиче-
ской промышленности «Хим-
пром», «Токем», «Кокс», пред-
приятие цветной металлургии 
«Русал Новокузнецк», строи-
тельные компании «Кемеро-
воспецстрой», «Стройгрупп» 

и «Ленинск-СтройНК», завод 
по производству сантехники и 
горно-шахтного оборудования 
«Универсал», предприятие по 
производству электронной ап-
паратуры «Кузбассрадио» и др.

Особенностью федерально-
го этапа ярмарки станет прове-
дение онлайн-активностей: пря-
мых эфиров с представителями 
центров занятости, марафонов 
видеопрезентаций компаний и 
вакансий, онлайн-тренингов и ма-
стер-классов, онлайн-дискуссий 
на актуальные темы о рынке труда.

При этом сохраняется и тра-
диционный формат проведения 
ярмарки. Для граждан будут до-
ступны открытые наборы спе-
циалистов, организованы очные 
собеседования с работодателя-
ми, а также консультации ка-
рьерных и кадровых консуль-
тантов службы занятости. 

Карьерные консультанты цен-
тров занятости помогут индиви-

дуально спланировать карьеру и 
подобрать наиболее подходящую 
для вас вакансию с учётом вашей 
жизненной ситуации. Также со-
искатели смогут узнать о том, как 
повысить профессиональные ком-
петенции или пройти переобуче-
ние по востребованной профес-
сии, о поддержке, которую можно 
получить со стороны государства 
при трудоустройстве или переезде 

внутри региона. На ярмарке будут 
работать консультанты по разви-
тию (поддержке) предпринима-
тельства, оказанию образователь-
ных и социальных услуг. 

Деловая программа и инфор-
мация о ключевых региональ-
ных мероприятиях вскоре будет 
опубликована на портале Мин-
труда Кузбасса.

Ǆгорȳ ǉеǰедов.

ŋ œузбассе проŲдƉт ŽедеральныŲ Ɔтап ŋсероссиŲскоŲ ƈрмарки 
трудоустроŲства mřабота řоссии� ŋремƈ возмоůностеŲ} 

ʳже почти месяц в Кемерове работает 
электричка, которая связывает област-
ной центр с городом Берёзовским. 
Её запуск вызвал у части горожан 
ностальгию о днях, когда железнодо-
рожное движение переживало лучшие 
времена и пользовалось высокой по-
пулярностью. Рассказываем о причинах 
возвраˍения электрички и делимся 
впечатлениями от поездки на ней.

Удобная альтернатива
Начнём с того, что курсирование электропоездов 

между Кемеровом и Берёзовским – явление неновое. Эта 
электричка ходила и раньше, но в 2009 году была закры-
та. Конец нулевых был тяжёлым временем для железно-
дорожной отрасли, тогда свернулась работа по многим 
маршрутам, в том числе и этому.

Новость о возвращении электрички Кемерово – Берё-
зовский облетела информационное пространство в сере-
дине мая. Ею поделился мэр областного центра Дмитрий 
Анисимов в ходе брифинга, который был посвящён на-
чалу масштабных работ по капитальному ремонту Куз-
басского моста. Запуск электропоезда, связывающего 
левобережную часть города с правобережной, был анон-
сирован в качестве одной из мер по разгрузке движения 
и перераспределению транспортных потоков в связи с 
частичным перекрытием одной из главных переправ че-
рез Томь. «Легенда вернулась» – именно такими слова-
ми встретили новость о запуске электрички пользовате-
ли соцсетей.

Первый рейс электричка совершила 27 мая. Перед 
этим маршрут на себе проверили чиновники: представи-
тели кемеровской мэрии, Минтранса Кузбасса и Запад-
но-Сибирской железной дороги.

«Электричка может стать прорывом в развитии на-
шей системы общественного транспорта. Это абсолют-
но новый способ преодолеть без пробок северный въезд 
в город. Проехал по маршруту с удовольствием. Быстро 
и удобно. Конечно, чтобы привыкнуть к новому виду 
транспорта, требуется время. Будем мониторировать 
пассажиропоток, внимательно читать ваши отзывы и 

обязательно дорабатывать маршрут», – поделился кеме-
ровский градоначальник в соцсетях по итогам объезда.

Тогда же был определён фронт работ на ближайшую 
перспективу. А именно добавление станций Предкомби-
нат и 3-й Особый, что было сделано спустя неделю после 
запуска электрички, 3 июня. А вот новая станция – 58-й 
км, которая была бы удобна жителям Кедровки и Про-
мышленновского, пока до сих пор не построена.

В первый день работы электрички её пассажирами ста-
ли около 500 человек. На первом утреннем рейсе проеха-
ли 54 пассажира, а на втором – 70. Положительная дина-
мика проявилась уже на следующий день, когда эти цифры 
увеличились до 82 и 105 человек соответственно. Интерес 
к электричке рос такими стремительными темпами, что 
практически сразу же появились предложения продлить её 
до ФПК. Идея интересная, но воплотить её в жизнь техни-
чески невозможно. По крайней мере, в ближайшее время.

Берег левый, берег правый

Самой востребованной по итогам первого дня ока-
залась станция Правотомск. По отзывам пассажиров, 
электричка даёт уникальную возможность добраться от 
вокзала до практически самого центра Кировского рай-
она всего за 15 минут. Помимо быстроты, они отмечают 

высокий уровень комфорта и удобство покупки билетов. 
Пришло время это проверить.

Вечером буднего дня (а в другие электрички не ходят) 
спешим на железнодорожный вокзал. На часах – начало 
восьмого, до отправления последней электрички оста-
лось менее 30 минут. Первым делом проходим досмотр 

– безопасность превыше всего. Поворачиваем налево, где 
находятся кассы. Покупаем билеты и спешим на перрон. 
Там нас уже дожидается красавец поезд в фирменных 
красно-серых цветах.

Заходим внутрь, занимаем свободные места. Выбор 
огромен: вагон почти пуст, потому что пик пассажиро-
потока пришёлся на предыдущие рейсы. Садимся у окна 
и не перестаём удивляться комфорту: под пассажирски-
ми креслами расположены USB-разъёмы, с помощью ко-
торых можно зарядить в дороге гаджеты.

В 19:28 поезд трогается и набирает скорость. За ок-
ном начинают стремительно меняться пейзажи. Каза-
лось бы: только что ты смотрел на перрон – и вот уже 
вырастает промзона. Минут через шесть поезд останав-
ливается на станции Предкомбинат, заходит пара чело-
век. Вскоре к нам подходит контролёр, мы предъявляем 
бумажные билеты. После проверки сотрудник любезно 
рассказывает о том, что у компании «Кузбасс-пригород» 
есть бот в Telegram, с помощью которого можно купить 
билеты онлайн. Это быстро, удобно и позволяет избе-
жать возможных очередей в кассу, если едешь в часы пик.

Промзона сменяется живописным видом на Томь: по-
езд пересекает реку по железнодорожному мосту. В 19:43 
электричка снова останавливается – станция Право-
томск, пора выходить. Эксперимент удался: поездка с 
левого берега на правый действительно заняла 15 минут.

Несмотря на то что запуск электрички в Кемерове но-
сит вынужденный характер, это интересное транспорт-
ное решение для областного центра. Превратится ли 
данная мера из временной в постоянную, станет извест-
но после завершения капремонта Кузбасского моста.

Андреǥ ǁрмолȵǦ.

// цифра

ʳʯЕ БОЛЕЕ 10 ˭ʹСʽʵ ʵЕЛОВЕК С˭АЛИ 
ПАССАʯИРАМИ КЕМЕРОВСКОЙ ʻЛЕК˭РИʵКИ. 
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ŋместе всƉ по плечу

   В одном из ǲинальных конкурсов семьи готовили 
свои ǲирменные блȷда.

В Кузбассе конкурс прово-
дится с 2002 года и уже 
стал традиционным. За это 

время в нём приняли участие бо-
лее трёх тысяч молодых семей из 
разных уголков нашего региона 

– это победители муниципаль-
ных этапов.

В заочном этапе в этом году 
состязались 23 молодые семьи. 
На очный тур всех участников 
пригласили в столицу Кузбасса, 
первые испытания прошли ещё 
в мае. В спортивном комплексе 
«Кузбасс-Арена» семьи провери-
ли знания в интеллектуальном 
квизе, показали физическую 
подготовку в спортивно-игро-
вой эстафете «Семейные рекор-
ды», представили видеовизитки 
о малой родине, а в фойе все го-
сти и участники конкурса уви-
дели фотовыставку, для кото-
рой семьи создавали сюжетные 
фотографии, копируя известные 
произведения живописцев.

На территории кузбасско-
го естественнонаучного центра 
«Юннат» все семьи посадили де-
ревья. Появление аллеи Семей 
Кузбасса приурочили к Году се-
мьи.

В финале по традиции ока-
зались пять семей, которые два 
дня проходили заключитель-
ные испытания. В первый день 
супружеские пары с детьми про-
являли себя в декоративно-при-
кладном конкурсе «Семья – мы 
можем всё», где создавали ска-
мейки. А после участники пока-
зали способности в кулинарном 
испытании «Вкус семейных тра-
диций», где прошли все этапы от 
покупки необходимых для блюд 
продуктов до сервировки стола.

Заключительный день напол-
нился творчеством. Семьи пред-
ставили визитки, где с песня-
ми, танцами, инсценировками 
рассказали о себе и своих тра-
дициях. Во втором творческом 
конкурсе участники показыва-
ли собственную версию сказок 
Александра Сергеевича Пуш-
кина, посвящая выступление 
225-летию со дня его рождения. 
Здесь снова каждая пара проя-
вила танцевальные, вокальные, 
театральные таланты. Причём 
на сцену выходили не только 
сами участники, но и их близкие. 
А в зале каждого артиста горячо 
поддерживали кричалками, де-
визами и плакатами болельщи-
ки. И группы поддержки реаги-
ровали бурно, потому что семьи 
удивляли. Так, новокузнечане 
вывели на сцену все поколения 
своей большой и дружной се-
мьи, которые мастерски читали 
стихи. Представители Гурьев-
ского муниципального окру-
га раскрыли секреты долголет-
него брака старшего поколения. 
А семья Кемеровского муници-
пального округа исполняла меч-
ты друг друга прямо на глазах у 
зрителей: в конце творческого 
номера папа вынес на сцену на-
стоящего щенка – теперь у них 
появилась долгожданная для де-
тей собака. Все участники были 
настолько искренними, что не 
могли сдержать слёз и радости 
из-за того, что все они показа-
ли силу своих семей, преодолев 
каждое испытание вместе.

«По результатам исследова-
ния ВЦИОМ, более половины 
молодых людей от 14 до 24 лет 
хотели бы узнать секреты се-
мейного счастья. Конкурс стал 
настоящим методическим посо-
бием, наглядно показывающим, 
из чего состоит то самое семей-
ное счастье, – отметил Сергей 
Пфетцер, министр науки, выс-
шего образования и молодёжной 
политики Кузбасса. – Эти тради-
ционные состязания – отдель-
ная маленькая жизнь, которую 
проживают семьи от подачи за-
явок на муниципальный этап до 
финальных испытаний на сце-
не. Каждое задание для пар – это 
возможность иначе взглянуть на 
свои отношения и сделать семью 
ещё крепче».

Первое место
ОЛЬГА И ƆЕНИƐ ƎАƗЕНƕЕƄƚ,
Ƽ� Ǡемерово

Молодые люди уже шесть лет 
в браке, и за это время в их семье 
появилось трое малышей: сы-
новья Платон и Родион, а в про-
шлом году и дочь Кира. Денис – 
водитель карьерного самосвала, 
Ольга всё время посвящает вос-
питанию ребятишек. Хоть дети 
молодой семьи ещё совсем ма-
ленькие, Пашенцевы не сидят на 
месте и активно проводят время 
вместе даже во дворе. Теперь их 
дружная семья представит Куз-
басс на всероссийском этапе, где 

они поборются за звание лучшей 
молодой семьи.

͂торое место
АНТОН И АЛЬƃИНА КОЛОƃОƄƚ,
Ǡемеровски֬ муниǅипальны֬ окруƼ

Антон и Альбина – творче-
ский союз. Глава семьи работа-
ет главным специалистом Цен-
тра творческих программ Дома 
культуры посёлка Металлпло-
щадка Кемеровского муници-
пального округа. Его супруга – 
главный специалист управления 
культуры спорта и молодёжной 
политики администрации Кеме-
ровского муниципального окру-
га. В семье, стаж которой восемь 
лет, воспитывается двое детей. 
Старший сын Артём – творче-

ский человек, как и его роди-
тели. Знакомство со сценой он 
начал в восемь месяцев. Занима-
ется шахматами, вокалом и по-
даёт большие надежды в направ-
лении художественного слова. 
Дочь Анна тоже творческая лич-
ность: занимается в хореогра-
фическом коллективе в детском 
саду. Главная традиция Колобо-
вых – быть всегда вместе, разде-
лять интересы и поддерживать 
друг друга во всех начинаниях.

͑ретье место
АЛЕКƐАНƆР И ƆАРЬѲ ЛƒƖƗЕƄƚ,
Ǣовокуƿнеǅки֬ Ƽородско֬ окруƼ

Александр работает помощ-
ником начальника участка на 
шахте, Дарья трудится педаго-
гом дополнительного образо-
вания в городском Дворце дет-
ского (юношеского) творчества 
имени Н. К. Крупской. Сын Егор 
увлекается футболом, как и его 
папа, борьбой, активно участву-
ет в жизни детского сада. Семье 
уже девять лет. Лучшевы любят 
путешествия, потому часто вы-
бираются в Шерегеш, Алтай-
ский край. Любимая традиция 
семьи – собраться на даче летом 
или дома на Новый год. Обяза-
тельно каждую встречу сопро-

вождают фотосессией, чтобы 
пополнить семейный альбом и 
наблюдать, как растёт их семья. 

͓иналисты конкурса
ƆЕНИƐ И АЛИНА ƐОГЛАЕƄƚ,
ǡеждуреǆенски֬ Ƽородско֬ окруƼ

Семейный стаж молодых лю-
дей – три года. Денис работает в 
угольной отрасли, Алина – учи-
тель истории и обществозна-
ния средней общеобразователь-
ной школы. Пара познакомилась 
благодаря общему увлечению 
туризмом. Семейная жизнь не 
помешала молодым людям про-
должать знакомиться с природ-
ными красотами региона, по-
этому их сын Савелий с пяти 
месяцев путешествует вместе с 
родителями по местным при-
родным достопримечательно-
стям. Среди любимых мест путе-
шественников – Саркашинская 
гора в Междуреченске, горы 
Кузнецкого Алатау, гора Зелёная 
в Шерегеше. Саглаевы – пример 
здорового образа жизни, любви 
к природе и спорту, потому что 
они всегда в движении.

АЛŶНА И НИКИТА ОƐИƎОƄƚ,
Ǟурьевски֬ муниǅипальны֬ окруƼ

Молодые люди в браке четы-
ре года. Глава семьи работает в 
сфере защиты прав и свобод че-
ловека, охраны правопорядка и 
обеспечения общественной без-
опасности – он водитель в от-
делении МВД России по Гурьев-
скому муниципальному округу. 
Супруга Алёна – учитель на-
чальных классов в общеобразо-
вательной школе. В семье растёт 
сын Тимофей, которому в день 
финальных испытаний испол-
нилось три года. Любимое ув-
лечение Осиповых – рыбалка. И 
Никита, и Алёна – из многодет-
ных дружных семей. Несколь-
ко поколений любят собираться 
вместе каждый сентябрь на свой 
день семьи, чтобы повидаться и 
пообщаться. В этом году пред-
ставители старшего поколения 
Осиповых отпраздновали золо-
тую свадьбу. Они являются глав-
ным примером крепких чувств, 
заботы и опоры и вдохновляют 
всех членов семьи создавать та-
кие же крепкие союзы.

ǁвгениȶ ƽлиǣниǦова.

// факт

ОРГАНИʰА˭ОР РЕГИО̞
НАЛʺНОГО КОНКʳРСА 
̧МОЛОʮАʽ СЕМʺʽ Кʳʰ̞
БАССА̨ ̣ КʳʰБАССКИЙ 
МОЛОʮ˿ʯНʹЙ ʴЕН˭Р. 
ПРОЕК˭ РЕАЛИʰʳЕ˭Сʽ 
ПРИ ПОʮʮЕРʯКЕ МИНИ̞
С˭ЕРС˭ВА НАʳКИ РЕГИО̞
НА И АʮМИНИС˭РАʴИЙ 
МʳНИʴИПАЛʺНʹХ ОБ̞
РАʰОВАНИЙ.

   Ǐмастерить скамейку оказалось непросто, но все участники 
справились и с ȶтим испытанием.

   В ǲинал конкурса прошли пять молодых пар.
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Проект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

 ǌ. Ǌикрȷкова с отцом. 
Фото из семейного архива. 

 ǌтправка  буханки� участникам ǏВǌ.

// год семьи

Ŗадо помнить о корнƈх

// поддержка

ŜŉŐ длƈ землƈков 

В ДК шахтёров ветераны гор-
няцкого труда города Кеме-

рово отметили 85-летие пуска в 
эксплуатацию шахты «Северная», 
которая за трудовой и ратный под-
виг коллектива единственная в 
Кузбассе в 1985 году была награж-
дена орденом Отечественной вой-
ны I степени. 

Шахта была сложной по гор-
но-геологическим условиям: 
обильное газовыделение, слабая 
и неустойчивая кровля пластов, 
огромное давление горных пород, 
опасность внезапных выбросов 
угля и газа. Однако, несмотря на 
тяжелейшие условия, горняки до-
бивались высоких производствен-
ных показателей.

Одновременно с наращиванием 
объёмов добычи угля и внедрени-
ем новой горнодобывающей тех-
ники развивалось строительство 
жилых домов и решались социаль-
ные и бытовые вопросы в посёлке 
шахты и Рудничном районе. Соз-
давались трудовые династии шах-
тёрских семей.

На шахте работали: Герой Со-
ветского Союза Н. И. Суковатов, 
Герой Советского Союза Н. В. Вол-
ков, Герой Российской Федерации 
С. А. Амелин, первый Герой Социа-
листического Труда Кемеровского 
рудника Е. А. Бурлов, Герой Соци-
алистического Труда А. Д. Раки-
тянский.

В зале присутствовали вете-
раны шахты, которые в своё вре-
мя поддерживали и продолжали 
славные традиции орденоносно-

го коллектива, добивались высо-
ких производственных показате-
лей различного уровня. Многие и 
сегодня являются активистами ве-
теранского движения, участвуют в 
областных, городских и районных 
мероприятиях, занимаются до-
стойным воспитанием подрастаю-
щего поколения.

Все присутствующие в зале ве-
тераны получили благодарствен-
ные письма и именные премии от 
правительства Кузбасса, админи-
страции Кемерова и городского 
Совета народных депутатов, тер-
риториального управления Руд-
ничного района, Законодательно-
го собрания Кузбасса, областного 
фонда «Шахтёрская память» им. 
В. П. Романова, Совета ветеранов 
г. Кемерово.

Районной организацией ветера-
нов в честь юбилея было организо-
вано торжественное мероприятие 
с участием юных артистов художе-
ственной самодеятельности, фо-
товыставка архивных документов 
о передовиках производства, тру-
довых достижениях. Горняки с 
огромным интересом обсуждали у 
стендов свою трудовую молодость. 
Ветераны высказали слова благо-
дарности организаторам меропри-
ятия и выразили общее мнение: 
такие встречи нужно делать для 
сохранения памяти о старшем по-
колении и воспитания молодёжи.  

ǚ. ǉ. ƾедȶǫин� 
ǫредǭедателȳ ǆǯǣǝаǭǭǦого 

ǭовета ветеранов 
ǯголȳноǥ ǫромȲȯленноǭти.

Когда-то давно, в XIX веке, скрываясь от 
преследований за революционные взгля-

ды, мой прапрадед из Центральной России 
дошёл до села Яя, а за ним через какое-то вре-
мя приехала моя прапрабабушка-цыганка. 
Там они вынуждены были поменять фами-
лию: были Бочкарёвы, стали Мушкатовы. Так 
родилась моя девичья фамилия. Затем они 
ушли дальше: в село Берикуль, там и осели. 
Родился сын Василий, мой прадед. 

Со временем Василий обзавёлся семьёй, ро-
дились Яков – мой дедушка, Нюра, Надежда. 
Шло время, менялась жизнь, Яков полюбил 
красавицу-труженицу Евдокию Чернышову 
из соседнего села Постниково, поженились и 
вскоре переехали в Анжеро-Судженск. 

Дедушка работал на железной дороге 
почти до 1950-х годов, а бабушка растила 
детей: Владимира, Бориса, Тамару, Галину, 
Виктора. Тамара умерла на восьмом году 
жизни. Бабушка с дедушкой очень страда-
ли. Её именем папа назвал младшую дочь, 
мою сестрёнку.

По линии мамы тоже было не всё просто. 
В начале 1920-х годов из Белоруссии пере-
селили моих прадедов – Ивана и Полину 
Богдановых. Их родиной стала деревня Су-
ровка Яйского района. Там родилась и моя 
мама Валентина. 

Удивительное трудолюбие объединяло 
родственников по линии папы и мамы: ра-
ботали в колхозах, на шахтах, предприяти-
ях и везде пользовались уважением. А ещё 
все были гостеприимными хозяевами, две-
ри для людей всегда были открыты. Жили 
небогато, но делились последним. Это осо-
бенность нашего рода! Об этом говорили 
деды и мои родители.

Постепенно наши семена пустили корни 
по всей стране. Но мы знаем, кто чем живёт, 
у кого какие проблемы, кому помочь. Так 
нас воспитали родители, а их – наши праде-
ды. Мы знаем, где похоронены наши предки, 

бываем на их могилах и поминаем добрым 
словом. Это от них пошёл наш крепкий тру-
долюбивый красивый род! 

Теперь нас много, но основа – Мушка-
товы – Чернышовы – Богдановы, а дальше 

– Юркевич – Сосненко – Берг – Волковы – 
Микрюковы – Ёлгины – Загидулины – Ку-
тыревы – Прищеповы – Аносовы – Град-
ковские. Мы будем и дальше разрастаться, 
и наверняка когда-нибудь мой внук Елисей 
Микрюков будет вспоминать родословную 
и делиться с гордостью её крепкими корня-
ми. Во всяком случае мне так этого хочется!

Год семьи, объявленный президентом 
РФ В. В. Путиным, – это замечательный по-
вод каждой семье вспомнить о корнях, най-
ти новые факты и непременно пообщаться с 
родными людьми.

Ǌ. ƽ. ǈиǦрȵǦова� 
ǫредǭедателȳ меǭтноǥ оǝȰеǭтвенноǥ 

органиǣаȭии ветеранов 
АнǢеро�СǯдǢенǭǦого городǭǦого оǦрǯга.

В провинции Афганистана 18 октября 
1981 года проводилась разведыва-

тельная операция. Прошла она успешно. 
Бронетранспортёры уже возвращались в 
расположение войск, когда попали в за-
саду. Самоотверженно бойцы приняли 
бой, в ходе которого Евгения Стожко-
ва поразила снайперская пуля. Коман-
дир мотострелкового отделения рядовой 
Е. Ю. Стожков за этот бой был посмертно 
награждён орденом Красной Звезды, его 
именем названа одна из улиц города. 

В детстве он мечтал стать военным, хо-
тел поступить в военное училище. Но из 
солидарности с другом, которому было 
отказано в зачислении, пошёл работать 
на завод. О том, что сын служит в Афга-
нистане, его мама Нина Васильевна узна-
ла только из писем. 

Было очень тревожно, но надеялась 
встретить сына живым и здоровым. Не 
получилось. Горе обрушилось лавиной, 
ослепило и оглушило. Но была любимая 
работа, были ученики, коллеги. Это дава-
ло силы мириться с болью. 

Нина Васильевна, переживая соб-
ственное горе, решила помочь другим ма-
терям. Возглавила совет вдов и матерей 
солдат, погибших в горячих точках. Это 
позволило вместе переживать потерю 
близких, поддерживать других матерей 
в беде. Друзья Евгения не оставили Нину 

Васильевну, находятся рядом и сейчас.
Пришла новая беда. Донбасс, Луганск – 

мы видим разрушенные дома, больницы, 
люди живут в подвалах, спасаясь от бом-
бёжек. Снова гибнут наши воины. И Нина 
Васильевна обратилась в городской Совет 
ветеранов войны и труда с предложением 
помочь участникам СВО. Принесла нако-
пления с пенсии для приобретения авто-
мобиля УАЗ, а это 75 процентов стоимости. 
Инициативу подхватили ветераны, объя-
вили сбор средств. Когда собрали нужную 
сумму, нашли автомобиль. При заключе-
нии договора купли-продажи продавец, уз-
нав, для чего приобретается машина, сбро-
сил 15 процентов стоимости, чтобы внести 
свой вклад в дело СВО. Неравнодушные го-
рожане помогли провести техническую под-
готовку автомобиля, оснастить его всем не-
обходимым для эксплуатации в боевых 
условиях. Ребята из Прокопьевска приобре-
ли запасные шины. Совет ветеранов купил 
болгарку, генератор. Загрузили полную ма-
шину. Собрали подарки бойцам, изготовили 
маскировочные сети, приобрели средства 
гигиены, подушки, сладости. Дети переда-
ли письма солдатам. Участники СВО гово-
рят, что строки, написанные детьми, согре-
вают их души больше всего.

Прибывшие с СВО земляки вызвались 
перегнать машину. Впереди долгая дорога: 
более четырёх тысяч километров до места 

боевых действий. Бойцы 74-й юргинской 
бригады ждут «буханку». Она приспосо-
блена для боевых условий: небольшая, не-
заметная, но в то же время с хорошей про-
ходимостью и вместимостью.

Провожая машину на фронт, Нина Ва-
сильевна в интервью местной прессе ска-
зала: «У меня на душе – праздник, так как 
сегодня сбылась мечта о помощи ребя-
там, которые воюют. Ждала с нетерпени-
ем этого дня и теперь дождалась. Память 
живёт в наших сердцах. Поэтому я безум-
но рада, что у ребят будет память о моём 
сыне, который погиб в Афганистане». 

Председатель городского Совета 
ветеранов А. П. Селезнев поблагода-
рил всех за участие и помощь в сборе 

средств, а особенно Нину Васильевну.
Городской Совет ветеранов продол-

жает и дальше организовывать помощь 
СВО. Мы поддержали инициативу пен-
сионерки, которая предложила помочь в 
приобретении дрона для СВО. Она сказа-
ла: «Одежда, еда у ребят есть. Беспилот-
ник поможет ребятам в бою». Начинаем 
сбор средств. Мы и дальше будем всяче-
ски поддерживать героических участни-
ков СВО, обеспечивать надёжный тыл и 
верить в мужество наших парней.

ǈ. ǆ. ǆарȯина� 
ǫредǭедателȳ Ǧомиǭǭии ǫо ǭвȶǣȶм 

ǭо СǈǄ меǭтноǥ оǝȰеǭтвенноǥ 
органиǣаȭии ветеранов 

ǉовоǦǯǣнеȭǦого городǭǦого оǦрǯга.

// история

Őнаменитаƈ шахта 
œемерова
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Системная 
деятельность

«Это комплексная и систем-
ная работа, в основе которой ле-
жит применение профилакти-
ческих мер. Только совместные 
усилия могут обеспечить успех в 
противодействии киберпресту-
плениям. Особое внимание не-
обходимо уделить проведению 
встреч с трудовыми коллекти-
вами и узкими целевыми ауди-
ториями. Важно рассказывать о 
том, как противостоять новым 
способам кибермошенничества, 
подкрепляя всё конкретными 
примерами», – отметил Илья 
Середюк.

Работа по противодействию 
кибермошенничеству прово-
дится под личным контролем 
врио губернатора. Илья Сере-
дюк призвал усилить персональ-
ную разъяснительную работу в 
учреждениях социальной сфе-
ры, на предприятиях и органи-
зациях.

Так, например, для работ-
ников культуры проходят раз-
личные профилактические ме-
роприятия. В Кемерове на базе 
центральной детской школы 
искусств состоялся семинар, на 
котором рассказали о совре-
менных способах кибермошен-
ничества и методах противо-
действия. В семинаре приняли 
участие работники культуры из 
10 территорий Кузбасса.

Кроме того, в ходе заседа-
ния было отмечено, что теле-
фонные преступники изобрета-
тельны, постоянно появляются 
новые способы мошенничества. 
Заместитель директора Регио-
нального координационного 
центра Кузбасса Алена Барны-
шева проинформировала о том, 
что на текущий момент основ-
ными способами киберпресту-
плений являются звонки и сооб-
щения в мессенджерах от имени 
работодателей, а также предло-
жения высоких доходов от инве-
стирования денежных средств. 
При этом распространёнными 
остаются схемы, когда мошен-
ники звонят якобы от лица со-
трудников правоохранительных 
органов или взламывают акка-
унты в социальных сетях и мес-
сенджерах. Также киберпресту-
пления совершаются с помощью 
поддельных приложений бан-
ков, социальных сетей, фейко-
вых сайтов, электронных писем, 
звонков и СМС.

В Кузбассе в целях противо-
действия кибермошенничеству 
в работе участвуют практически 
все структуры: правоохрани-
тельные органы, представители 
власти, участники финансового 
рынка, сотовые операторы свя-
зи. Используются самые разно-
образные инструменты инфор-
мирования жителей Кузбасса: 
аудио- и видеоролики, транс-

лируемые в СМИ, обществен-
ных местах и транспорте, памят-
ки, листовки, плакаты, которые 
размещаются в организациях, 
предприятиях, учреждениях со-
циальной сферы региона.

Операторы сотовой связи ра-
ботают над технической воз-
можностью автоматической 
блокировки спам-звонков и 
предупреждения абонентов.

Напомним: в регионе создан 
штаб по противодействию ки-
бермошенничеству. Представи-
тели силовых структур и банков, 
провайдеры и операторы сото-
вой связи ежедневно отслежива-
ют ситуацию и индивидуально 
разбирают каждый случай мо-
шеннических действий.

͌овые воͦможности
В ходе Петербургского Меж-

дународного экономического 
форума врио губернатора Куз-
басса Илья Середюк и генераль-
ный директор Ассоциации раз-
вития финансовой грамотности 
(АРФГ) Вениамин Каганов под-
писали соглашение о сотруд-
ничестве. Документ предусма-
тривает взаимодействие в сфере 
формирования финансово гра-
мотного поведения кузбассов-
цев как важнейшего фактора 
экономического развития реги-
она и повышения качества жиз-
ни людей.

«Кузбасс проводит масштаб-
ную работу по повышению уров-
ня финансовой грамотности, 
рассчитанную на людей разных 
возрастов: детей и молодёжь, ра-
ботающее население, предста-

вителей старшего поколения. 
Функционирует оперативный 
штаб по противодействию ки-
бермошенничеству, в который 
входят представители профиль-
ных министерств и ведомств, 
силовых структур, банковской 
сферы, молодёжных организа-
ций, муниципалитетов. Наша 
задача – помочь людям избе-
жать ошибок в сфере финансов, 
мы готовы делиться опытом с 
другими регионами», – подчер-
кнул Илья Середюк.

Основными направления-
ми совместной работы АРФГ 
и Кузбасса станут мониторинг 
уровня финансовой грамотно-
сти жителей на основе методи-
ки АРФГ, разработка и внесение 
изменений в законодательство 
Российской Федерации по про-
фильным вопросам, развитие в 
регионе движения волонтёров 
финансовой грамотности, вы-
явление и поддержка лучших 
просветительских проектов, 
организация совместных меро-
приятий для различных целе-
вых аудиторий.

«Поддержка руководителей 
субъектов Российской Федера-
ции является залогом успеха 
проектов по повышению финан-
совой грамотности их жителей. 
За годы нашего взаимодействия 
с Кемеровской областью волон-
тёры и эксперты финансовой 
грамотности Кузбасса реализо-
вали десятки проектов и меро-
приятий общим охватом более 
600 тысяч человек. Более того, 
этот регион – передовик в повы-
шении финансовой грамотности 
воспитанников детских домов и 

трудовых коллективов крупных 
предприятий. Поэтому я уве-
рен, что подписанное сегодня 
соглашение позволит вывести 
совместную системную работу в 
этом направлении на качествен-
но новый уровень и в результате 
существенно повысить финансо-
вую грамотность и культуру жи-
телей области», – отметил глава 
АРФГ Вениамин Каганов.

В 2024 году АРФГ намере-
на масштабировать опыт реги-
она по проведению финансовой 
грамотности на рабочих местах 
на регионы страны, а также пре-
доставить поддержку минимум 
пяти масштабным проектам 
Кузбасса по повышению финан-
совой грамотности и финансо-
вой культуры с охватом аудито-
рии более 100 тысяч человек.

Сегодня более 1 200 кузбас-
совцев занимаются волонтёр-
ской деятельностью в сфере фи-
нансовой грамотности, в том 

числе – свыше 150 экспертов, 
имеющих профильное образо-
вание. В общей сложности с уча-
стием региональных активистов 
реализовано более 40 проектов 
и мероприятий для различных 
категорий граждан – молодёжи, 
лиц с ОВЗ, пенсионеров и рабо-
тающего населения.

Как уже писал «Кузбасс», в 
рамках работы по противодей-
ствию кибермошенничеству в 
Кемеровской области прошёл 
марафон финансовой само-
обороны. В течение дня в сту-
диях региональных телекана-
лов и радиостанций выступали 
эксперты: представители бан-
ковской сферы, операторов мо-
бильной связи, правоохрани-
тельных органов, сотрудники 
Регионального центра финан-
совой грамотности Кузбасса и 
психологической службы. Цен-
тральным событием стал тема-
тический открытый урок на базе 
Кемеровского государственно-
го университета. Участие при-
няли студенты кузбасских ву-
зов, ветераны, представители 
профсоюзов, а также журнали-
сты кузбасских СМИ.

В региональных отделениях 
финансовых организаций раз-
работаны и внедрены специ-
альные механизмы по предот-
вращению переводов средств 
мошенникам клиентами. Во 
всех образовательных органи-
зациях школьникам, студентам, 
родителям и педагогам расска-
зывают о правилах защиты от 
телефонных и интернет-мошен-
ников. На постоянной основе 
региональный минфин органи-
зует мероприятия по повыше-
нию финансовой грамотности, 
в том числе в онлайн-формате, 
выездные – для жителей муни-
ципалитетов. Кузбасские техно-
логии по борьбе с финансовыми 
мошенниками вошли в число 
лучших в стране.

ǀмитриǥ Ǐваров.

Ŗе дать себƈ обмануть
В Кемерове под председательством врио губернатора Ильи Середюка 
прошло заседание штаба по противодействию хиˍениям, совершаемым 
с использованием информационно-телекоммуникационных технологий. 
В нём приняли участие представители региональных министерств 
и ведомств, силовых структур, провайдеры, операторы сотовой связи, 
главы муниципалитетов.

//  кстати

σ По данным ȟɁ МВД 
России по Кузбассу, благода-
ря работе оперативного ɕта-
ба и совместным действиям 
ведомств за последние 
30 дней количество совер-
ɕенных киберпреступлений 
сократилось на 32 ґ. 

σ Директор Регионального 
координационного центра 
Кузбасса Александр Малов 
отметил, что самым популяр-
ным каналом моɕенниче-
ства являтся мессенджеры 
(71,4 ґ). 

σ Также преступления со-
верɕатся с помоɖь звон-
ков и СМС-сообɖений, под-
дельных приложений банков, 
социальных сетей, ейковых 
сайтов, ɚлектронных писем.
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 Фото предоставлено ǲилармонией Кузбасса.

// каникулы

Ŗапитатьсƈ солнſем� 
музыкоŲ� словом�

Игорь Новиков, художествен-
ный руководитель филармо-
нии Кузбасса отмечает: «Летние 
программы филармонии реа-
лизуются уже несколько лет. В 
этот раз мы решили, что после 
успешного завершения учебного 
года всем (и маленьким детям, и 
большим ребятам) необходимо 
восстановить силы, напитать-
ся не только солнцем, но и хоро-
шей музыкой, звучащим словом, 
а может быть, даже открыть для 
себя филармонию с неожидан-
ной стороны! Для этого творче-
ские коллективы подготовили 
комплекс новых музыкально-
оздоровительных и увлекатель-
но-подвижных программ. Все 
они рассчитаны на самый раз-
ный возраст и будут интерес-
ны не только детям, но и их ро-
дителям, бабушкам и дедушкам. 
Кроме того, наши артисты по-
сещают летние школьные лаге-
ря, санатории, проводят вечера 
на открытых площадках, на све-
жем воздухе, что располагает ар-
тистов и зрителей к более тесно-
му творческому общению».

Все летние месяцы парадные 
двери филармонии будут откры-
ты. «Музыкальные инструкторы» 
помогут мальчишкам и девчон-
кам быть здоровыми, умными и 
активными в течение всего лета.

Для детей всех возрастов, а 
также педагогов будут рабо-
тать «доктора» из Камерного 
оркестра, Губернаторских ду-
хового и народного оркестров, 
творческой группы «Улыб-
ка», ансамбля народной музы-
ки «СмоРодина», Губернатор-
ского камерного хора, струнного 
квартета «Элегия», литератур-
ного театра «Слово», губерна-
торского театра танца «Сибир-
ский калейдоскоп» и ансамбля 
скрипачей «Созвучие» во главе 
с «главным врачом» и по совме-
стительству главным режиссё-
ром Натальей Соколовой.

Гостей филармонии Кузбасса 
ждут концерты, танцы, сказки и 
спектакли на вырост, подвижные 
игры, фокусы, пешие экскурси-
онные прогулки. Полный список 
программ и их описание можно 
найти на сайте филармонии.

«Музыкальные медита-
ции» с Камерным оркестром

Учёные доказали, что даже 
кратковременное прослушива-
ние произведений Моцарта по-

вышает показатели интеллекта. 
Этот феномен так и назвали «эф-
фект Моцарта». У юных кемеров-
чан есть возможность посетить 
сеансы музыкотерапии и насла-
диться не только эффектом Мо-
царта, Баха, Чайковского, но и 
других великих композиторов 
вместе с Камерным оркестром. 
Программа концерта рассчитана 
на эмоциональное оздоровление 
детей средних и старших классов.

«Утренняя гимнастика» с 
Губернаторским духовым ор-
кестром

Длительное пребывание де-
тей и молодёжи за экранами те-
лефонов, компьютеров и план-
шетов не прибавит здоровья. 
Мы приглашаем начинать день 
с зарядки под живую музыку ор-
кестра, двигаться и танцевать. 
Зарядка пройдёт вместе с Бура-
тино, бременскими музыканта-
ми, фиксиками и другими попу-
лярными персонажами.

«Музыкально-обалденно» 
с Губернаторским народным 
оркестром

Запишитесь на музыкальные 
прогулки по странам мира для 
укрепления иммунитета и хоро-
шего настроения. В интерактив-
ной программе дети смогут не 
только заочно побывать в этих 
странах, но и вживую познако-
миться с их народной культурой, 
попеть и потанцевать. Музыкан-

ты-виртуозы укрепят детский 
иммунитет и создадут хорошее 
настроение на все каникулы.

«Фокус на здоровье» от 
творческой группы «Улыбка»

Это детская познавательно-
развлекательная программа для 
самых маленьких ребят и уча-
щихся начальных классов. Ребя-
та увидят невероятные фокусы и 
узнают их секреты. Артисты да-
дут правильные советы о здоро-
вье, пригласят зрителей поуча-
ствовать в играх и подвижных 
эстафетах. Дневные концерты 
будут проходить на открытом 
воздухе, в лагерях отдыха для 
детей, детских садах.

«Играйте на здоровье и пой-
те от души» с ансамблем на-
родной музыки «СмоРодина»

Концерты игровой и позна-
вательной интерактивной про-
граммы «Чудо-гусельки и чу-
до-дудочки» пройдут на свежем 
воздухе. Это уникальная воз-
можность стать участниками 
народных игр, попеть песенки 
из мультфильмов, поиграть на 
шумовых инструментах! Про-
грамма круто подходит для того, 
чтобы посетить её целым клас-
сом или всей семьей. Зовите 

друзей – и бегом на концерт ан-
самбля «СмоРодина»!

«Айболит и Айздоров» с Гу-
бернаторским камерным хо-
ром

Сегодня с экранов ТВ и радио 
навязывают детям иностранные, 
не всегда добрые мультфильмы, 
в филармонии же решили обра-
титься к нашим добрым старым 
сказкам, да ещё и с замечательной 
музыкой в живом исполнении! В 
программе – сказки «Айболит», 
«Кошкин дом», «Золотой клю-
чик», «Бременские музыканты».

«Смейтесь, дети, на здоро-
вье» со струнным квартетом 
«Элегия»

В музыке всегда есть место ве-
селью, юмору, шутке. Улыбка – 
инструмент, позволяющий по-
высить эффективность учебного 
процесса, сберегая силы и ресур-
сы здоровья ученика. Юные слу-
шатели не только получат заряд 
прекрасного настроения, но и 
смогут выступить на одной сцене 
с профессиональными музыкан-
тами, а это дорогого стоит!

«Сказки и спектакли на вы-
рост» с литературным теа-
тром «Слово»

Это серия литературных 
спектаклей по произведениям 
классиков русской и зарубежной 
литературы. Среди них – «Сказ-
ка о мёртвой царевне и о семи 
богатырях», «Конь с розовой 
гривой», «Рикки-Тикки-Тави» и 
другие.

«Загадки страны Му…» от 
Губернаторского театра тан-
ца «Сибирский калейдоскоп»

Десять представлений музы-
кально-хореографического спек-
такля запланированы в Новокуз-
нецком драматическом театре.

«1000 шагов к искусству» – 
пешие экскурсии по филар-
монии Кузбасса

Это экскурсия по концерт-
ным залам и закулисью. По 
опыту прошлых лет, такие экс-
курсии вызывают особенный 
интерес у подрастающего по-
коления. Ребятам расскажут об 
истории филармонии и её значи-
мости в музыкальной культуре 
Кузбасса, об архитекторе здания 
и, конечно, о людях, которые 
здесь работают.

«Вот оно какое, наше лето» 
с ансамблем скрипачей «Со-
звучие»

В концерте прозвучат песни и 
музыка из полюбившихся филь-
мов и мультфильмов «Дед Мо-
роз и лето», «Летучий корабль», 
«Красная Шапочка и Серый 
Волк», «Крошка Енот», «При-
ключения Маленького Мука» и 
других. Прекрасное настроение 

– залог здоровья и успеха! Поэто-
му детвора так любит петь!

Анна ǎимоȰǯǦ.

Специалисты в области семейной терапии 
убеждены: искусство лечит и воспитывает. 
А потому филармония Кузбасса подготовила 
к лету новый проект музыкальной и артисти-
ческой терапии. Причём на основе опыта про-
шлых лет и по просьбе родителей и педагогов. 
Разумеется, для детворы лето-2� пройдёт 
в атмосфере доброты и ожидания чудес, 
потому что в филармонии одни за другими их 
ждут тёплые и почти семейные события.

// прямая речь

ОЛЬГА ТРЕФИЛКИНА,
руководитель пресс-службы 
филармонии:

– Мне кажется, ɚто очень здо-
рово, что, если концертный 
сезон подходит к концу, ис-
кусство не уходит на канику-
лы. Проɕлым летом все наɕи 
программы пользовались 
больɕим успехом. ɀ даже был 
проект на стыке визуального и 
музыкального искусств «Рису 
музыку» и «Волɕебная пере-
мена» с мастер-классами и де-
монстрацией магии и мастер-
ства окусника от артистки 
оригинального жанра лауреата 
Международного конкурса ил-
лзионистов Лианы ȟусевой. 
Кроме того, в летнем реперту-
аре были ɚкскурсии, которые 
помогали гостям узнать много 
занимательных актов об ор-
гане, посидеть на месте орга-
ниста, заглянуть внутрь инстру-
мента, увидеть многообразие 
его труб и сотограироваться. 
Каждое лето для ребят мы ста-
раемся сделать что-то особен-
ное, чтобы музыка жила в их 
сердцах. Лето в городе может 
быть очень интереснымÐ
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ŘобедныŲ потенſиал
// спринт-новости

 Начинаȷт атаку  Ǌеталлурга� лучший бомбардир чемпионата России Ǜрл Даури 
и капитан команды Антон Ǐычев. Фото Владимира Клȷева.

// регби

ЮБИЛЕЙ
Сегодня исполнилось бы 
85 лет Геннадию Пав-
ловичу Груздеву (1939–
2022), дважды мастеру 
спорта СССР: по хоккею с 
шайбой и хоккею с мячом.

ưроженеǅ Ưенинска-
ǠуƿнеǅкоƼо ¡ единственны֬ 
в наǇем реƼионе спортсмен
 
иƼравǇи֬ в высǇиǲ дивиƿионаǲ 
ǆемпионатов страны по ǲоккеǍ 
с мǎǆом и ǲоккеǍ с Ǉа֬бо֬ 
соответственно ƿа кемеровски֬ 
�Ƴаǲтǳр�-�Ǡуƿбасс� и новокуƿ-
неǅки֬ �ǡеталлурƼ��

Ǟеннади֬ Ǟруƿдев ¡ брон-
ƿовы֬ приƿǳр ǆемпионата 
ǦǦǦǥ¡���� в составе �Ǡуƿбас-
са�
 один иƿ Ƽлавныǲ творǅов 
ƼлавноƼо достижениǎ кемеров-
скоƼо клуба в советское времǎ� 
ƪронƿовые наƼрады �Ǡуƿбасс� 
ƿавоевал
 переиƼрав �� марта 
���� Ƽода в ǡоскве �ƫинамо� ¡ 
�:�� Ǟруƿдев
 будуǆи иƼраǍǈим 
тренером команды
 ƿабил два 
мǎǆа
 поставив победнуǍ тоǆку 
на ��-֬ минуте�

ǝ Ǡуƿбассе с блаƼодарно-
стьǍ вспоминаǍт дважды масте-
ра спорта ǦǦǦǥ� Ʈмǎ Ǟеннадиǎ 
Ǥавловиǆа Ǟруƿдева присвоено 
ледово֬ арене �Ǡемерово��

САМБО
Сегодня в кемеровском 
спорткомплексе 
«Кузбасс-Арена» 
состоится открытие 
первенства России 
среди юношей и девушек 
не старше 16 лет.

Ǧоревнованиǎ про֬дут 
��¡�� иǍнǎ в девǎти весовыǲ 
катеƼориǎǲ� ǦеƼоднǎ на ǆетырǳǲ 
ковраǲ будут соперниǆать Ǎно-
Ǉи в катеƼориǎǲ до �� кƼ
 �� кƼ и 
�� кƼ
 девуǇки оспорǎт наƼрады 
в весаǲ до �� кƼ и �� кƼ� Ǩиналь-
ные сǲватки наǆнутсǎ в ��:���

ǝ ƿаклǍǆительны֬ день
 
�� иǍнǎ
 про֬дут соревнованиǎ 
в катеƼориǎǲ до �� кƼ и свыǇе 
�� кƼ �ǍноǇи�
 до �� кƼ и свыǇе 
�� кƼ �девуǇки�� Ǥо итоƼам турни-
ра сформируǍт сборнуǍ ǥоссии 
длǎ выступлениǎ в первенстве 
мира ¡ ���� в Ưарнаке �Ǡипр��

ǝǲод в �Ǡуƿбасс-ǜрену� 
�проспект Ǥритомски֬
 ��� ¡ 
свободны֬�

ХОККЕЙ 
С ШАЙБОЙ
Воспитанник новокузнец-
кой спортивной школы, 
вратарь американского 
клуба «Флорида Пан-
терз» Сергей Бобровский 
провёл все пять матчей 
в финале Кубка Стэнли 
Национальной хоккейной 
лиги.

ǝ минувǇи֬ вторник �Ǩло-
рида� уступила на своǳм льду 
канадско֬ команде �Ƹдмонтон 
ǣ֬лерƿ� ��:��
 но по-прежнему 
лидирует в серии до ǆетырǳǲ по-
бед ¡ �:�� ǝ пǎтом матǆе серии
 
собравǇем на ледово֬ арене 
в Ǧанра֬ƿе �� тысǎǆ болель-
ǈиков
 ǦерƼе֬ ƪобровски֬ 
парировал �� бросков�

ǤǎтуǍ Ǉа֬бу ƿабросил в 
пустые ворота лидер атак �не-
фтǎников� Ǡоннор ǡакдǌвид
 
набравǇи֬ в нынеǇнем пле֬-
офф по системе �Ƽол плǍс пас� 
�� �� 	 ��� оǆка� Ƹто бомбардир-
ски֬ рекорд в 66' веке в одном 
пле֬-офф ǢǩƯ�

Ƴесто֬ матǆ финально֬ 
серии Ǡубка Ǧтǌнли про֬дǳт в 
Ƹдмонтоне �� иǍнǎ
 седьмо֬
 
если потребуетсǎ
 �� иǍнǎ
 в 
Ǧанра֬ƿе�

Андреǥ ǎарǦов.

Вряд ли кто ожидал подобного исхо-
да встречи «сталеваров» с многократным 
чемпионом страны. В нынешнем сезоне в 
пассиве красноярцев было единственное 
поражение от казанского клуба «Стрела-
Ак Барс» (12:15, в гостях), который и ли-
дирует в «регулярке», опережая «Енисей-
СТМ» на одно очко.

Уроки «Славы»
В пассиве «Металлурга» – девять по-

ражений в 14 матчах, в том числе четыре 
в мае-июне, во втором круге «гладкого» 
чемпионата страны. Особенно обидной 
для новокузнечан выдалась домашняя 
игра 10 июня с московской «Славой».

На 70-й минуте матча на табло стади-
она «Металлург» горели радостные для 
хозяев цифры: «26:16», но в оставшееся 
время гости перехватили инициативу и за 
считанные секунды до финального свист-
ка одержали волевую победу – 28:26.

Тренерский штаб «Металлурга» во 
главе с Вячеславом Шалуновым после не-
жданного фиаско сделал выводы, на две 
трети обновив стартовый состав коман-
ды в матче с многолетним лидером оте-
чественного регби. Остались в стартовой 
обойме, как и в игре со «Славой», капитан 
команды Антон Сычев, Николай Серков, 
Сайвали Искандаров, южноафриканцы 
Кортни Виннаар и Дин Гордон.

Во втором тайме вышел на поле ещё 
один посланец ЮАР – лучший бомбар-
дир элитного дивизиона Эрл Даури (137 
очков), а его соотечественник Масикане 
Мазви сыграл с первых минут, дебютиро-
вав в чемпионате России.

Попытки: три – один
Новокузнечане открыли счёт уже на 

седьмой минуте матча. Отличился Сай-
вали Искандаров, приземливший мяч в 
зачётной зоне соперников (попытка, на 
языке регбистов, – пять очков). Кортни 
Виннаар точно выполнил реализацию 

– 7:0. На 18-й минуте обескуражил со-
перников прорыв Михаила Зинина, сде-
лавшего передачу Гору Петросяну, кото-
рый приземлил мяч в «городе». Виннаар 
вновь выполнил реализацию, заработав 
ещё два очка, – 14:0!

Красноярцы, игравшие, правда, не в 
оптимальном составе, старались «размо-
чить» счёт, терзали оборону хозяев, но 
так и не смогли набрать в первом тайме 
ни одного очка. Новокузнечане самоот-
верженно (и корректно!) играли в защите, 
заставив соперников нервничать и оши-
баться. Так, лучший бомбардир красно-
ярцев Рамиль Гайсин то и дело в сердцах 
отправлял «дыню» далеко на трибуну. 

Успешную атаку гости организовали 
только после перерыва: на 47-й минуте 
прорвался в зачётную зону хозяев южно-
африканец Франсуа Кляйнханс. Впрочем, 
уже через четыре минуты контратаку 
по левому флангу завершил Искандаров 

– 19:5. Окончательный результат уста-
новил Виннаар со штрафного по центру 
ворот – 22:5! Впервые с 2008 года «Метал-
лург» одолел «Енисей-СТМ», прервав тем 
самым серию из 38 поражений.

«Можем обыграть 
любого соперника»

Главный тренер «Металлурга» Вя-
чеслав Шалунов, сменивший наудачу 

цивильный костюм с галстуком на бе-
лую рубашку, резюмировал после мат-
ча: «Очень важно было победить после 
сверхобидного поражения от «Славы». 
Тогда мы заслужили, но упустили победу. 
Сегодня вышли на поле ребята, не играв-
шие несколько матчей, а кто-то только 
выходил на замену. Думаю: первые две 
попытки, особенно прорыв Михаила Зи-
нина, ударили по самолюбию соперников. 
Мы доминировали в защите. Здорово сы-
грали наши полузащитники.

«Енисей-СТМ» бросил все силы, что-
бы отыграться, но парни выдержали. Мы 
увидели «Металлург», который может 
обыгрывать любых соперников. В моей 
тренерской карьере это вторая победа 
над лидером отечественного регби.

Большое спасибо нашим болельщикам 
за поддержку. В Новокузнецк приехал де-
сант красноярских фанатов, на стадионе 
скандировали названия обоих клубов. До 
последней минуты матча слышали кри-
чалки про «Металлург». Очень приятно, 
что удалось порадовать наших болель-
щиков».

Главный тренер «Енисея-СТМ» и сбор-
ной России Александр Первухин поздра-
вил «Металлург» с победой: «Сегод-
ня случилось то, что бывает, когда одна 
команда настраивается и делает чудо, а 
другая играет на классе, который порой 
не особо и проявляется. Один раз в се-
зон такие вещи бывают. В прошлом году 
это случилось в кубковом матче с москов-
ским «Динамо» – мы закончили турнир 
в четвертьфинале. В чемпионате страны 
игра за первое место с казанским клубом 
состоится у нас 30 июня. Концентрация и 
настрой команды на сегодняшний матч 
не соответствовали нашему уровню. Не 
помогли нам и замены. Логичное пораже-
ние».

Москва и Подмосковье 
на финише «регулярки»

В таблице элитного дивизиона «Ме-
таллург» занимает шестую строчку, имея 

в активе пять побед, в том числе одну тех-
ническую («Химик» из Дзержинска Ни-
жегородской области во втором круге от-
казался от участия в турнире).

Всего на два очка опережает новокуз-
нечан столичное «Динамо». В Москве 
наша команда сойдётся с «бело-голубы-
ми» в понедельник, 1 июля, а в воскре-
сенье, 7 июля, в заключительном матче 
«регулярки» сыграет в Монино с клубом 
«ВВА-Подмосковье».

По завершении «гладкого» турнира 
начнётся плей-офф. Четвертьфинальные 
и полуфинальные серии пройдут до двух 
побед. Финал чемпионата России (один 
матч) запланирован на 13 октября, в ана-
логичном формате состоятся игры за тре-
тье, пятое и седьмое места. В прошлом 
году «Металлург» финишировал на седь-
мой строчке, а ныне нацелен подняться 
выше.

В 2025-м турнир элитного дивизиона 
вернётся к привычной ранее схеме – вес-
на – осень, без долгих шестимесячных 
перерывов в одном сезоне.

ƾадим Антонов.

ŋ понедельник� �� июнƈ� новокузнеſкиŲ mМеталлург} в очередном туре 
чемпионата řоссии сотворил сенсаſию� переиграв на своƉм поле 
красноƈрскиŲ mŎнисеŲ�ŚśМ}�ȟ ���� ������

// табло

Чемпионат России. Премьер-лига
Положение команд:1. «Стрела-Ак 
Барс» (Казань) – 59 очков (разни-
ца игровых очков – 533 – 236). 2. 
«Енисей-СТМ» (Красноярск) – 58 (509 
– 215). 3. «Красный Яр» (Красноярск) – 
54 (381 – 223). 4. «Локомотив» (Пенза) 

– 40 (333 – 309). 5. «Динамо» (Москва) – 
27 (299 – 379). 6. «Металлург» (Но-
вокузнецк) – 25 (325 – 365).
7. «Слава» (Москва) – 19 (214 – 338). 
8. «ВВА-Подмосковье» (Монино) – 18 
(284 – 432). 9. «Химик» (Дзержинск) – 
2 (105 – 486).
Победа – 4 очка, ничья – 2 очка. Бо-
нус (1 очко) – за победу с разницей 
в 3 и более попыток, за поражение с 
разницей в 7 и менее очков.
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Юрга в космосе
// открытие 

 ЗТШ – крупнейший телескоп Крымской обсерватории. Диаметр его зеркала 
составляет 2,6 м. На нём в августе 2007 года была обнаружена новая малая 
планета, которая сейчас носит имя Юрга. 
Фото из личного архива Василия Румянцева.

   Фото из личного архива Анастасии Никольской.

// личный опыт

Благодарные всходы 
без лишних хлопот

– Я обожаю собирать грибы, ягоды, 
выращивать овощи, – говорит Анаста-
сия Никольская. – В прошлом году в 
мою жизнь ворвалась консервация. При 
этом я городской житель. Посещаю са-
лоны красоты, кафе и кинотеатры. Часто 
получаю сообщения, что присутствует 
некий диссонанс между моим хобби и 
возрастом, внешностью. Друзья, я раз-
носторонняя личность: увлекаюсь всем, 
что мне интересно. Показываю вам, как 
всё происходит. Хочу, чтобы, возможно, 
и вас заинтересовала огородная тема. А 
вдруг кто-то когда-нибудь скажет мне 
«спасибо» за то, что нашёл себя имен-
но в этом направлении. Огород, друзья, 
не только грязь, кровь, пот и слёзы, но 
и большая интересная наука! Красивые 
полезные и богатые урожаи. Это жизнь 
из одного маленького семечка! 

На сей раз Настя бодро ворвалась в се-
зон-2024. Она стала участницей масштаб-
ного проекта от одной из самых крупных 
агрофирм страны. Начала тестировать 
десять новых гибридов садовых культур 
(томаты, перцы, огурцы, арбузы, бакла-
жаны) и тиражировать успешный опыт 
всё в том же паблике во «ВКонтакте» 
(@nastya.v.ogorode). То есть можно будет 
проследить весь извилистый путь малю-
сенького семечка до увесистого плода и 
почерпнуть для себя много полезной ин-
формации.

– Как правильно сдвинуть сроки 
посева семян на рассаду? – поинте-
ресовался кемеровчанин Андрей 
Николаев.

– Каждый год сдвигаю сроки посе-
ва, – констатирует Настя. – Ни для кого 
не секрет, что переросшая рассада не 
даст богатого урожая. Томаты, перцы, 
баклажаны – у каждой культуры есть 
свои сроки посева, и обычно семена 
этих культур сеют на рассаду в первых 
числах марта. Однако климат меняет-
ся, погода дурит. В нынешнем году осо-
бенно холодно в средней полосе России. 

Моя рассада 1 июня всё ещё нахо-
дилась в кассетах, дома на подоконни-
ке. Ночные температуры у нас в Сиби-
ри составляли всего 5–8 градусов. У тех, 
кто высадил рассаду по привычке в мае 
в неотапливаемые теплицы и открытый 

грунт, она помёрзла! Все труды были на-
прасны! 

Чтобы такого не произошло в следую-
щем году, советую сеять не только руко-
водствуясь лунным календарём и не по 
привычке в середине февраля, а ориен-
тироваться на текущие климатические 
изменения. К примеру, в текущем году я 
набралась терпения и начала рассадный 
сезон гораздо позже, чем обычно. Семена 
на рассаду сеяла в конце марта – речь о 
перцах и баклажанах. А томаты – в пер-
вых числах апреля. Ну а чтобы всё успело 
вызреть, обязательно обращайте внима-
ние именно на ранние сорта и гибриды. 
Тогда каждый зелёный подопечный дой-
дёт до своих сортовых признаков.

– Есть ли у опытных огородников 
фирменные рецепты по выращива-
нию рассады? – спросила юргинка 
Анна Новикова.

– Свою рассаду я выращиваю так: 
сею всегда сухие семена в грунт, никог-
да не заморачиваюсь с проращиванием 
и прочими нюансами, – отвечает Ана-
стасия Никольская. – Если выбирать 
качественные семена от крупных агро-
фирм, то всегда всё прекрасно всходит!

Грунт у меня покупной, из специали-
зированного магазина (нейтральный 
ph). В него добавляю биогумус и ком-
пост, немного перлита для лучшей воз-
духо- и влагопроницаемости. Грунт 
получается жирный и вкусный для рас-
тений. С пикировкой и перевалкой про-
блем себе тоже не создаю: насыпаю по-
ловину стакана 0,5 литра, закапываю 
семечку, потом просто подсыпаю грунт 
по мере роста растения. На месте заглу-
бления образовывается дополнительная 
корневая система, и растение становит-
ся ещё крепче. Таким способом получа-
ется отличная, здоровая, крепкая расса-
да. Семечку не заглубляю сильно. Сверху 
накрываю плёнкой, увлажняю грунт и 
убираю в самое тёплое место в кварти-
ре: под батарею! Ну и жду первые всходы.

Также огородница напоминает, что 
важно обновлять землю в грядах. Не-
давно для этих целей на её участок от-
грузили машину чернозёма.

Подготовила 
Алена Смирнова.

Сегодня в фокусе внимания – рассада. На вопросы наших читателей от-
ветила новокузнечанка Анастасия Никольская. За её садово-огородным 
блогом следят многие кузбассовцы. Новым подписчикам Настя всегда 
рада, как и проконсультировать по любому зелёному вопросу.

Астроном Крымской астрофизиче-
ской обсерватории РАН Василий Ру-
мянцев – уроженец города Юрга. В 1985 
году после окончания местной школы 
№ 14 он отправился в Казанский гос-
университет постигать азы и нюансы 
астрономических наук. Стать астро-
номом было его большой мечтой, ко-
торую он успешно осуществил. Полу-
чил диплом и спустя некоторое время 
устроился в Крымскую астрофизиче-
скую обсерваторию. Сферой его про-
фессиональных интересов стали малые 
планеты и малоразмерный космиче-
ский мусор. И объяснять излишне, что 
изучение космических объектов, осо-
бенностей их движения и регистрация 

– работа сложная, скрупулёзная.
Новую малую планету, впослед-

ствии получившую имя Юрга, Василий 
Владимирович впервые зарегистриро-
вал ещё в 2007-м. «Обнаружение новых 
малых планет – длительная и непро-
стая задача, – объяснил нашему жур-
налисту астроном. – Если мы в первый 
раз наблюдаем объект и по отождест-
влению со всеми ранее обнаруженными 
планетами понимаем, что перед нами 
новый объект, – это ещё не открытие. 
Речь идёт только о первой регистра-
ции. Вся информация о наблюдениях 
стекается в Центр малых планет, рас-
положенный в Кембридже. Там прово-
дят анализ данных и, если это действи-
тельно новый объект, ему присваивают 
предварительный номер. Но чтобы но-
мер был присвоен, должна быть полу-
чена определённая последовательность 
наблюдений. Причём отнюдь не любая 

серия наблюдений может быть принята 
Центром и опубликована».

С предварительным номером малая 
планета живёт на протяжении некото-
рого времени. «В нашем случае – это 14 
лет. Именно такой период потребовал-
ся на тщательное изучение и надёжное 
определение орбиты новой малой пла-
неты», – уточнил собеседник. 

Только после такого мероприятия 
принимается решение о постоянной 
нумерации планеты, то есть ей присва-
ивают постоянный уникальный номер. 
«Именно этот момент и является при-
знанием того, что объект был открыт. 
Далее вносятся данные о том, кто и ког-
да это сделал», – сообщил земляк. 

Первооткрыватель имеет право 
предложить название своей наход-
ке. «Существует специальная рабочая 
группа по номенклатуре. Её сотруд-
ники рассматривают заявку и в слу-
чае положительного решения имя ут-
верждается и публикуется», – добавил 
Василий Румянцев. 

Родня астронома по-прежнему живёт 
в Юрге. Периодически Василий приез-
жает в Кузбасс. К слову говоря, для всех 
было полнейшей неожиданностью, что 
теперь одна из малых планет носит имя 
родного города. Свершилось это в про-
шлом году, а соответствующее свиде-
тельство было выдано Василию Влади-
мировичу в апреле 2024-го.

По словам астронома, ежегодно 
в мире специалисты открывают не-
сколько сотен малых планет. Однако 
для него Юрга на данный момент явля-
ется первой и единственной. Но работа 
продолжается, а это значит, что вполне 
вероятно и обнаружение других малых 
планет. «Когда работа нравится, тру-
дишься с интересом и удовольствием. 
С появлением современного оборудо-
вания процесс стал ещё более захваты-
вающим», – подчеркнул визави.

Между тем сейчас в Крымской 
астрофизической обсерватории РАН 
намерены возобновить работу по обзо-
ру астероидов. «Это широкоформатные 
наблюдения неба для выявления ма-
лых планет и уточнения их движения», 

– заключил Василий Румянцев. 
Для справки. Малая планета Юрга 

в диаметре составляет около 900 ме-
тров, её орбита находится между Мар-
сом и Юпитером, наклон – 6 градусов.

Алена Смирнова.

Малую планету назвали в честь 
кузбасского города
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őскусство иллюзии

Он дважды дипломиро-
ванный артист эстрады, член 
российской ассоциации ил-
люзионистов (РАИ), ученик 
известного советского и рос-
сийского иллюзиониста Влади-
мира Переводчикова. Фокусы 
Владимир Ферт показывает пу-
блике уже более 13 лет и знает 
о-о-очень много.

Ну а детвора от Владимира 
так вообще в восторге. В репер-
туаре кемеровского иллюзиони-
ста присутствуют как крупные 
сценические номера с иллюзи-
онами, так и интерактивные 
номера с непосредственным 
участием пытливого зрителя. 
Классические трюки звучат по-
новому, а уникальные авторские 
фокусы поражают воображение. 
Но всё случилось не сразу. В дет-
стве маленький Вова вовсе не 
мечтал быть фокусником...

– Сейчас все мечтают быть 
блогерами, программистами, 
а кем вы мечтали быть в дет-
стве?

– Как и многие дети, в одно 
время хотел быть супергероем. 
А если серьёзно, военным. Когда 
стал постарше, увлёкся мульти-
пликацией. Позже, в 11-м клас-
се, начал заниматься в театраль-
ной студии. А пошёл учиться на 
артиста эстрады. Но вышло это 
как-то само собой, не очень осоз-
нанно. Но я помню, как к нам в 
школу приходил фокусник. Он 
брал белую бумагу и превращал 
её в денежные купюры. Это та-
кое яркое воспоминание. Я при-
шёл домой и пытался повторить 
трюк иллюзиониста – превра-
тить бумагу в деньги. Хотелось 
сотворить чудо, помочь роди-
телям. Жизнь в 1990-х была не-
простой.

– Когда в вашей жизни по-
явились фокусы?

– Как и у любого ребёнка, в дет-
стве. Какой у нас первый фокус, 
показанный родителями? Тот, в 
котором отрывают большой па-
лец на руке, а потом ставят его 
на место. Позже я познакомился 
с карточными детскими фокуса-
ми, смотрел различные амери-
канские шоу (помните Коппер-
фильда?). А если более серьёзно 
рассматривать жанр фокусов, он 
уже, наверное, появился у меня 
во время обучения в Кемеров-
ском колледже культуры и ис-
кусств. Там была такая дисци-
плина – оригинальный жанр. 
Она включала в себя жонглиро-
вание, работу с куклой, чрево-
вещание и фокусы. Преподавал 
как раз Владимир Андреевич 
Переводчиков, заслуженный ар-
тист РСФСР, член московско-
го клуба иллюзионистов. А ещё 
Виталий Выдриганов – мой пе-
дагог по оригинальному жанру, 
он тоже оказал большое влия-
ние. Нравилось, что он был всег-
да в курсе новых оригинальных 
идей, фокусов.

– Где черпаете идеи, вдохно-
вение?

– Тренировки – это каждо-
дневная рутина. Хоть раз в день 
каждый фокусник берёт в руки 
карты. Насмотренность тоже 
важна, быть в тренде нужно, по-
этому отслеживаешь всё, что 
происходит в интернете, в том 
числе. Это как начитанность. 
Если ты знаешь большое ко-
личество фокусов, у тебя есть 
больше красок в палитре, что-
бы каким-либо образом доне-
сти ту или иную мысль в своём 
номере. Фокусник должен об-
ладать актёрским мастерством, 
уметь импровизировать, быть 
обаятельным, эрудированным и 
изобретательным. Помимо лов-
ких рук, у него должен быть лов-
кий ум. Потому что фокус – это 
управление вниманием зрите-
ля. Ты должен постоянно учить-
ся, тренироваться, развиваться 
в профессии. Узнавать о новых 
фокусах, приспособлениях, на-
работках коллег. Одним словом, 
как в любой профессии, если хо-
чешь достичь высот на поприще 
фокусов, не должен стоять на ме-
сте.

– Бывают ли переломные 
моменты, творческие кризи-
сы. Как вы их преодолеваете?

– Мне кажется: у любого твор-
ческого человека такие моменты 
бывают, это даже некая необхо-
димость, чтобы они были обяза-
тельно. Потому что каждый кри-
зис заканчивается всплеском 
каких-то новых идей, новых от-
крытий. Конечно, в нашем горо-
де фокусников не особо много 
и показывать какие-то фокусы, 
которые были бы интересны 
непосредственно мне, в городе 
сложно. У нас, к сожалению, фо-
кусы чаще всего воспринимают-

ся как некое развлечение на кор-
поратив, и люди не знают, что 
это такой же вид искусства, как 
вокал, хореография. И вот от 
этого, конечно, хочется порой в 
какой-то кризис удариться.

Но есть и обратная сторона 
медали: у нас в стране есть со-
общество иллюзионистов, где 
можно пообщаться с единомыш-
ленниками, которые тоже этим 
горят, живут. Конечно, после 
таких встреч возникает прилив 
сил и кажется, что ты можешь 
с свернуть не только горы, но 
и планету. Это даёт силы идти 
дальше.

– Есть ли авторские фоку-
сы? Какие из них самые ред-

кие, крутые, эксклюзивные?
– У любого хорошего фокус-

ника есть, конечно же, авторские 
номера, трюки. Мы все что-то 
берём у друг друга, но техни-
ческие наработки могут быть 
свои. Был случай: я взял за осно-
ву один американский реквизит, 
усовершенствовал его, приду-
мал своё прочтение и выложил 
в один из чатов (в котором боль-
шое количество фокусников). 
Поделился, как оказалось, зря. 
В чате были недобросовестные 
аниматоры: идею украли и нача-
ли втихаря продавать. Это тоже 
опыт, теперь я наработками сво-
ими так открыто не делюсь.

– Какие фокусы приводят 
всех в восторг?

– Честно говоря, любой фокус 
может привести любого зрите-
ля в восторг. Просто надо пони-
мать, где ты, что ты показыва-
ешь и кому показываешь. Но 
есть такие фокусы, которые всег-
да воспринимаются на ура, как 
кролик из цилиндра. Про этот 
фокус знают многие, но живьём 
не каждый его видел. Вау-эф-
фект – всегда! Сейчас у нас вре-
мя телефонов, быстрого контен-
та. Современные зрители любят 
молниеносные эффекты. Напри-
мер, в руке иллюзиониста заго-
рается пламя. Раз – и из него вы-
летает птица. Два – из пустоты 
появляется шар. Три – исчезает. 
Если всё делать грамотно, то и 
из динамичных фокусов можно 
сложить классный сюжет.

– Бывало ли, что какой-то 
трюк не получается? Как вы-
ходите из ситуации?

– Такое случается. Но только 
ты знаешь, как должно быть в 
итоге. И за счёт того, что зритель 
не знает конечного результата, я 
импровизирую, придумываю 
какую-то историю. Это можно 
сравнить с некой театральной 
постановкой, если актёр забыл 
слова. Конечно, бывают такие 
моменты, когда фокус пошёл 
совсем не по плану. Ну, навер-
ное, в этой ситуации лучше все-

го отшутиться. Хорошее чувство 
юмора уместно всегда, может 
сгладить любую ситуацию.

– Раскрываете ли вы тайны 
фокусов зрителям?

– Бывают фокусы, где просто 
необходимо рассказать секрет 
зрителям, точнее часть секрета 
фокуса. Делается это для того, 
чтобы усилить его финальный 
эффект.

– У вас подрастает сын. Есть 
ли желание передать ему своё 
мастерство?

– Да, глядя на репетиции отца, 
сын постоянно хочет тоже какие-
то фокусы показывать. Во време-
на ковида, когда мы чаще бывали 
все дома, он устраивал нам це-
лые представления! И очень тро-
гательно. Самое интересное, что 
какие-то фокусы у него достаточ-
но хорошо получались. Но сейчас 
такой возраст, когда ему сегодня 
интересно одно, а завтра другое. 
Я знаю, что он любит рисовать. У 
него хороший слух, он играет на 
скрипке. Ему нравится гулять с 
друзьями. Но если появится стой-
кое желание чему-то научиться, я 
обязательно с ним поделюсь.

– Необычные реакции на 
фокусы у зрителей бывают?

– Да. Зрители при показе не-
которых фокусов начинали пры-
гать, кричать, вести себя, можно 
сказать, не совсем естественно. 
Но я всё понимаю: просто у них 
таким образом выходит вос-
торг, удивление. Бывает, пока-
жешь какой-то фокус, а зритель 
настолько удивлён, что начи-
нает выхватывать карты из рук 
или какой-то другой реквизит. 
В моей детской программе есть 
фокус, где мы с маленькими зри-
телями рисуем портрет. А персо-
наж потом оживает, смотрит по 
сторонам. И здесь надо видеть 
реакцию детей. Они визжат. Они 
кричат. Был случай, где парень, 
увидев это, упал вообще. Это 
очень круто, когда видишь та-
кие эмоции, хочется профессио-
нально своим делом заниматься 
больше и больше, чтобы пока-
зывать только самые крутые, са-
мые классные фокусы. Эмоции 
зрителей – это то, ради чего сто-
ит заниматься фокусами!

Анна ǎимоȰǯǦ.

Владимир Ферт – профессиональный фокусник и мастер своего дела, 
с первых минут погружаюˍий в атмосферу настояˍего чуда. 
Самое время поверить в волшебство, ведь в руках фокусника 
даже обыкновенный предмет становится волшебным�

  Фото из личного архива Владимира Ферта.






